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Французским евреям приходится скры-
вать свои имена из опасений дискрими-
нации со стороны курьеров, таксистов, 
парикмахеров и других работников сферы 
услуг, пишет Le Figaro. По свидетель-
ствам очевидцев, после обострения изра-
ильско-палестинского конфликта людей с 
еврейскими именами все чаще отказыва-
ются обслуживать, оскорбляют или даже 
применяют к ним физическое насилие.

Из-за дискриминации со стороны водителей или 
курьеров некоторым французским евреям приходит-
ся менять свои учетные данные на платформах или 
удалять имена с почтовых ящиков, пишет Le Figaro. 
По словам одной из собеседниц издания, «когда 
твоя фамилия Леви или Коэн, в данный момент тебе 
лучше взять псевдоним». Как передает издание, с 7 
октября этого года в стране было совершено 1500 
антисемитских актов.

Согласно опросу, проведенному в январе 2022 
года, определение себя как еврея в общественном 
месте во Франции является фактором риска и воз-
можность подвергнуться агрессии. 74% французов 
еврейского вероисповедания или культуры говорят, 
что они хотя бы однажды сталкивались с антисе-
митским поведением, от насмешек до физических 
нападок. 48% опрошенных иногда не рискуют гово-
рить, что они евреи, а 55% родителей просят своих 
детей не носить никаких отличительных знаков.

Яэль из департамента Сен-Сент-Дени расска-
зывает, что стала сталкиваться с отказом в обслу-
живании в парикмахерской, куда ходила более трех 
лет, после смены владельцев заведения. По ее сло-
вам, при личной встрече хозяйка салона заявила:  
«Я не смогу делать тебе прическу, потому что я под-
держиваю Палестину, а ты еврейка».

Через несколько дней после нападения 
ХАМАС на Израиль семья, прибывшая из Тель-
Авива, получила отказ от водителя такси в аэропор-
ту Орли. «Грязный еврей! Если бы я взял тебя, я бы 
перерезал горло тебе, твоей жене и твоим детям», 
— сказал таксист отцу семейства. Из-за «страха воз-
мездия» семья отказалась подавать заявление в по-
лицию. С отказом в обслуживании, оскорблениями 
или несправедливым отношением на почве антисе-
митизма сталкиваются и другие пользователи такси 
и служб доставки.

Газете Figaro также стало известно о незакон-
ном лишении свободы и избиении евреев водите-
лем трансферного сервиса. Один из пострадавших 
признался, что также не стал обращаться в право-
охранительные органы, так как его обидчик распо-
лагал всеми его личными данными.

Инциденты случаются и на почте, особен-
но, когда речь идет об отправке посылок в Изра-
иль. «Они часто прибывают очень долгое время 
спустя, иногда в плачевном состоянии, с зачерк-
нутым словом «Израиль», замененным на сло-
во «Палестина», — свидетельствует парижанка 
Ребекка. По ее словам, часто посылки и письма, 
отправленные в Израиль, и вовсе не доходят до 
адресатов.

Западные СМИ

ÔÐÀÍÖÓÇÑÊÈÌ ÅÂÐÅßÌ ÔÐÀÍÖÓÇÑÊÈÌ ÅÂÐÅßÌ 
ÏÐÈÕÎÄÈÒÑß ÑÊÐÛÂÀÒÜ ÏÐÈÕÎÄÈÒÑß ÑÊÐÛÂÀÒÜ 
ÈÌÅÍÀ ÈÌÅÍÀ 
ÍÀ ÔÎÍÅ ÁÛÒÎÂÎÃÎ ÍÀ ÔÎÍÅ ÁÛÒÎÂÎÃÎ 
ÀÍÒÈÑÅÌÈÒÈÇÌÀÀÍÒÈÑÅÌÈÒÈÇÌÀ

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 3

- Когда Вы узнали, что зара-
зились?

- О своей болезни я узнала в 2016 
году, во время второй беременно-
сти, когда сдавала анализы в женской 
консультации. Мой муж тоже прохо-
дил обследование. Результат теста 
на ВИЧ оказался положительным. С 
тех пор эта болезнь с нами. Первая 
реакция после этой новости - шок. Я 
была в каком-то трансе. Ведь до того, 
как заразилась, всегда считала, что 
это инфекция проституток и наркома-
нов. В республиканском СПИД-центре 
врач и психолог осторожно провели 

со мной беседу и рассказали подроб-
нее о болезни. 

- Как отреагировали близкие и 
знакомые? 

- Знает только семья. Сколько бы 
ни разговаривали со мной психологи, 
я никому не решилась сказать, потому 
что мне стыдно. В женской консуль-
тации, когда мы сдали анализы, его 
результат был положительным, а мой 
подтвердился только на третий раз. 
Муж заразил меня, но мои родители 
даже взглядом никогда не дали по-
нять, что его надо как-то обвинить. 

Близкие не накаляли обстановку. Он 
ведь тоже не протягивал руку бо-
лезни. Сказали - нужно просто жить 
дальше.

- С чем Вам приходится сталки-
ваться в связи с диагнозом? 

- Каждые три месяца мы ходим 
в СПИД-центр и сдаем анализы. 
Ежедневно утром и вечером пьем 
препараты. Это тоже своего рода 
психологическая нагрузка, ведь ты 
понимаешь, что тебе лекарства надо 
пить пожизненно. От этого зависит 
твой иммунитет и в целом будущее. 

КО ВСЕМИРНОМУ ДНЮ БОРЬБЫ О СПИДОМ 

ИНОТВ

Согласно статистике, в России с ВИЧ-положительным статусом живет более миллиона людей. 
На сегодняшний день уровень и доступность медицинской помощи выросли, поэтому человек 
с таким заболеванием может жить полноценно, заводить семью, воспитывать здоровых детей. 
Все это при условии, что он ежедневно будет принимать лекарства. Однако клеймо в обществе 
и даже среди медицинских работников по-прежнему стоит, поэтому только единицы инфици-
рованных решаются «выйти из тени». Во Всемирный день борьбы со СПИДом газета «Слово» 
поделится историей женщины, которая впервые решилась откровенно рассказать о своем 
заболевании кому-то, кроме самых близких.

По понятным причинам, героиня материала пожелала остаться анонимной.

ÆÈÇÍÜÆÈÇÍÜ 
Ñ ÏÎËÎÆÈÒÅËÜÍÛÌ ÑÒÀÒÓÑÎÌÑ ÏÎËÎÆÈÒÅËÜÍÛÌ ÑÒÀÒÓÑÎÌ
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ÖÈÔÐÀ 
ÄÍß 50 тысяч рублей предусмотрено в Северной Осетии с 2024 года 

на выплату каждой женщине, родившей первого ребенка 
до 25 лет включительно. 

ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

ÓÂÀÆÀÅÌÛÅ ÏÎÄÏÈÑ×ÈÊÈ!ÓÂÀÆÀÅÌÛÅ ÏÎÄÏÈÑ×ÈÊÈ!
ÏÐÎÄÎËÆÀÅÒÑß ÏÎÄÏÈÑÍÀß ÊÀÌÏÀÍÈß 

ÍÀ I ÏÎËÓÃÎÄÈÅ 2024 ÃÎÄÀ.
Âûïèñûâàéòå ãàçåòó «Ñëîâî» è âìåñòå ñ íåé ïîëó÷àéòå ïðèëîжåíèе «Ñïîðò Èðèñòîíà». 

Ïîäïèñêà íà ãàçåòó «Ñëîâî» ïðèíèìàåòñÿ âî âñåõ ïî÷òîâûõ îòäåëåíèÿõ ÐÑÎ-Àлания, êèîñêàõ «Ног бон», 
на сайте podpiska.pochta.ru или через почтальонов. 

ÌÛ ÏÎÄÏÈÑÛÂÀÅÌÑß ÏÎÄ ÊÀÆÄÛÌ ÑËÎÂÎÌ

Ïîäïèñíàÿ öåíà íà ãàçåòó - 943 ðóá. 92 êоп. 

Äëÿ ëüãîòíûõ êàòåãîðèé ãðàжäàí - 776 ðóá. 76 êîï. 

Организациям, выписавшим более 50 экземпляров газеты «Слово», подписку можно 
оформить через редакцию по цене 400 руб. за полугодие. Íàø èíäåêñ: 53900.

Военный комиссариат Республики Северная Осетия-Алания совместно 
с пунктом отбора на военную службу по контракту осуществляет набор граж-
дан, желающих заключить контракт на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. 

Рассматриваются граждане в возрасте от 18 до 50 лет, не имеющие противопока-
заний по здоровью, не состоящие на учете в психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и непогашенных судимостей. Предусмотрены рас-
ширенный социальный пакет и денежное довольствие от 200000 рублей.

Обращаться в военные комиссариаты по месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту.  

ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75ТЕЛЕФОНЫ ДЛЯ СПРАВОК: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!ÂÍÈÌÀÍÈÅ!  

Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная 
Осетия-Алания проводит  дополнительный набор граждан, 
прошедших и не проходивших военную службу, для комплек-
тования первых курсов образовательных учреждений высшего  
и среднего профессионального образования по программам 
полной военно-специальной подготовки Министерства оборо-
ны Российской Федерации.

Подробности об условиях приема можно получить в отделении 
призыва Военного комиссариата г. Владикавказа (г. Владикавказ, 
ул. Минина, д. 9). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 74-93-49

ÏÐßÌÀß ËÈÍÈß 
Ñ ÃËÀÂÎÉ

Глава РСО-Алания Сергей Меняйло провел еже-
годную Прямую линию. Руководитель региона 
ответил на самые острые вопросы, поступив-
шие от жителей Северной Осетии.

О последствиях разгулявшейся стихии 
в ночь на 27 ноября:

«Главам районов поставлена задача - оценить степень 
ущерба от стихии. Износ сетевого хозяйства у нас очень 
большой, поэтому все службы, независимо от того, чьей 
принадлежности хозяйства, выезжали устранять неисправ-
ности, даже при штормовом ветре. На данный момент 
электроэнергия практически во всех районах уже восста-
новлена».

О строительстве стадиона "Спартак": 
«Строительство идет полным ходом. Процент общей 

готовности более 65%. Соответствующее финансирование 
получено».

Об участниках СВО: 
«Всегда на связи с ребятами и с командирами в зоне 

СВО. К сожалению, не без потерь. Но мы их поддерживали, 
поддерживаем и будем поддерживать дальше».

 «Мы победим, сомнений в этом нет. День Победы в 
СВО станет аналогом Дня Победы в Великой Отечествен-
ной войне. И это будет дань памяти всем, кто погиб, и дань 
уважения всем, кто вернулся живой с победой».

О льготах:
«В общей сложности на обеспечение лекарствами 

льготников совместно с ОМС выделяем почти миллиард 
рублей».

О поддержке молодых матерей:
«Начиная со следующего года каждой семье, где мама 

родила ребенка до 25 лет включительно, предусмотрите 
выплату по 50 тысяч рублей. Кроме того, подарки новорож-
денным при выписке из роддома предусмотреть для всех 
мам, независимо от того, есть прописка в республике или 
нет».

О транспортной реформе:
«Поставил задачу - провести транспортную реформу: 

разработать необходимые документы, закупить транспорт, 
уже пересмотрена маршрутная сеть».

О новых автобусах:
«Первые 67 автобусов уже закупили, смогли обеспечить 

маршруты Владикавказ-Алагир и Владикавказ-Беслан. Сей-
час республика дополнительно приобретает в лизинг авто-
транспорт».

О востребованных направлениях 
в образовании:
«Цель - готовить студентов по тем направлениям об-

разования, которые востребованы. Сегодня это в большей 
степени инженерное образование, физика, математика, 
химия. Ушло то время, когда престижными были финансы 
и кредит, бухгалтера и юристы. Сегодня тот, кто идет по 
линии инженерного образования, имеет огромные перспек-
тивы. И мы эту систему выстраиваем».

                                                                            СОБ. ИНФ.

 «ÞÆÍÛÅ ÂÎÐÎÒÀ ÐÎÑÑÈÈ»
Во Владикавказе прошла IX Международ-
ная конференция «Южные ворота России». 
Главное ежегодное событие в сфере экспор-
та РСО-Алания было посвящено вопросам 
развития торгово-экономического сотруд-
ничества предпринимателей Юга России 
и государств Южного Кавказа и Среднего 
Востока.

Само мероприятие на-
чалось с экскурсии гостей 
по площадке, на которой 
передовые молодые пред-
приниматели представи-
ли свою продукцию, уже 
сегодня конкурирующую 
на региональном рынке. 
Председатель Правитель-
ства РСО-Алания Борис 
Джанаев высоко оценил 
креативные идеи, пред-
ставленных на конферен-
ции предпринимателей, и 
пожелал им успехов.

В свою очередь вице-
президент Торгово-про-
мышленной палаты РФ 
Владимир Падалко вы-
соко оценил развитие ту-
ризма в республике.  

«В последние годы  
наблюдаем настоящий 
туристический бум на 
Северном Кавказе, в 
частности, в Северной 
Осетии. И это совершен-
но обоснованно, ведь по 
центру города Владикав-
каза невозможно пройти 
без замирания сердца. 
Однако не стоит останав-
ливаться на достигнутом, 
необходимо продолжать 
развивать данное на-
правление в регионе», - 
делится Падалко.

Также спикерами ста-

ли: министр экономи-
ческого развития РСО-
Алания Марат Мрикаев, 
генеральный директор 
Гродненского отделения 
белорусских Торгово-про-
мышленных палат Миро-
слав Саросек. Участни-
ками конференции стали и 
гости из соседних респу-
блик СКФО, Казахстана, 
Азербайджана, Беларуси 
и др.

Главными темами от-
крытого диалога стали: 
формирование между-
народных туристических 
маршрутов, предложения  
туристических компаний и 
туристических продуктов, 
развитие международной 
туристической структуры 
на Северном Кавказе, экс-
портный потенциал реги-
онов Северо-Кавказско-
го федерального округа 
и  меры государственной 
поддержки экспортно ори-
ентированных предпри-
ятий в современных реа-
лиях.

«За несколько лет ра-
боты эта площадка заво-
евала авторитет бизнес-
сообщества не только 
России, но и Зарубежья. 
Важно, что представи-
тели нескольких стран в 

числе и участников фору-
ма. Тема, которая подни-
мается сегодня, требует 
комплексного подхода и 
совместного обсуждения: 
развитие международ-
ного туризма и установ-
ление деловых связей с 
бизнес-партнерами име-
ет большие перспективы. 
Северная Осетия в этом 
плане играет стратегиче-
скую роль, обладает хо-
рошим потенциалом. О  
привлекательности нашей 
республики говорит зна-
чительный рост туристи-
ческого потока, хотелось 
бы отметить, что по ре-
зультатам прошлого года 
нашу республику посе-
тило более 1,5 миллиона 
гостей», - сказал в своем 
приветственном слове Бо-
рис Джанаев. 

Организована конфе-
ренция Центром поддерж-
ки экспорта (одно из под-
разделений Центра «Мой 
бизнес») в рамках нацио-
нального проекта «Между-
народная кооперация и 

экспорт», инициированно-
го Президентом РФ.

Как рассказала вре-
менно исполняющая 
обязанности директора 
Центра Бэла Осипцова, 
проведение данной кон-
ференции становится до-
брой традицией.

«Сегодняшний форум 
проводится в нашей ре-
спублике уже в девятый 
раз, организаторами яв-
ляется Центр поддержки 
экспорта РСО-Алания со-
вместно с Торгово-про-
мышленной палатой ре-
спублики. В этом году 
форум посвящен развитию 
международного туризма. 
Список спикеров обшир-
ный. К сожалению, не все 
гости смогли лично посе-
тить мероприятие, поэто-
му было принято решение 
провести онлайн-подклю-
чение с представителями 
Армении, Ирана, Абхазии. 
Планируем и дальше про-
водить данный форум в 
нашей республике», - по-
делилась Осипцова.  

Нацпроект «Международная кооперация и экспорт»    

КАЗБЕК ТЕДЕЕВ. ФОТО: Т. МАТВЕЕВА 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

АРИНА ДУЛАЕВА.
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

- Чувствовали ли Вы дискриминацию 
в свою сторону из-за болезни? 

- Да, хотя из знакомых никто не знает о 
моей болезни, без негативного отношения в 
мою сторону не обошлось. Еще раз уточню, 
выявили ВИЧ у меня во время беременно-
сти. Когда меня положили в один из местных 
родильных домов, со мной обращались, как 
с отходом общества. Это мягко говоря. Как 
оказалось, некоторые врачи не много знают 
о данной болезни. Люди не разбираются и 
работают в инфекционном отделении с опре-
деленными больными. Это огромный минус. 
Приведу пример: я родила в 20:40, ребенка 
забрали, а меня до утра оставили в родиль-
ном блоке. Хочу отметить, я не прошу, чтобы 
меня обнимали или относились ко мне по-
особенному.  Это было зимой, 30-го января. 
Родблоки там не отапливаются. Был ужасный 
холод. Вспоминаю с ужасом. Я в какой-то мо-
мент встала, хотела выпить воды, в итоге про-
снулась на следующий день на полу. Навер-
ное, случился обморок из-за слабости. Еле 
тогда встала, вышла, чтобы найти малыша. Не 
было сил, поэтому упала по дороге, уже возле 
процедурной. Тогда одна санитарка, молодая 
девушка, меня как-то приподняла и положила 
на кушетку. А медсестра говорит ей: куда ты 
ее на кушетку, знаешь ведь кто она, на пол 
положи. Вот такая дискриминация порой бы-
вает со стороны тех, кто должен первым при-
ходить на помощь. Эта болезнь не передается 
воздушно-капельным путем, в основном по-
ловым, а еще от матери к ребенку. Поэтому 
общество считает ВИЧ болезнью проституток 
и наркоманов. 

- Некоторые считают, что ВИЧ болеют 
только маргинальные люди, правда ли, 
что болезнь может коснуться каждого? 

- К сожалению, правда. Люди заражаются 
не только половым путем, иногда причиной 
становится даже переливание крови. То есть, 
возможно, человек не знает, что уже ВИЧ-
инфицирован и по ошибке может сдать свою 
кровь в качестве донора. Таких случаев тоже 
было немало. Или как произошло со мной, 
выходит девушка замуж и не знает, чего 
ждать завтра. Я верю, что медицина победит 
эту болезнь. Но от этого никто не застрахо-
ван. Окружающие часто жестоко судят других, 
не осознавая, что беда может произойти с 
любым из нас. Я тоже не знала, что заболею.

- Какой самый большой миф о ВИЧ 
Вы слышали?

- Наверное то, что ВИЧ может переда-
ваться воздушно-капельным путем. Кто-то 
даже говорил - люди  зараженные фрукты 
перевозят и от этого другие могут заболеть. 
Это смешно. Так говорят люди, которые не 
разбираются.

- Чем Ваша жизнь отличается от жиз-
ни здорового человека? Можно ли жить с 
ВИЧ или это приговор?

- Почти ничем. Физически и умственно 
человек ни в чем не отстает, потому что есть 
препараты, которые поддерживают его орга-
низм. И слава Богу. В первый раз, когда я ус-
лышала о диагнозе, считала, что для меня это 
чуть ли не конец света. Тогда просто сказа-
лось отсутствие знаний об этой болезни. ВИЧ 
- не приговор. Ты можешь жить, как раньше, 
но с некоторыми нюансами. Да, раз в три ме-
сяца сдаешь анализы и каждый день пьешь 
препараты, но некий внутренний барьер 
можно и нужно перебороть. Нужно принять 
свою болезнь, не слушать разные истории о 
том, что ее нет. Это говорят действительно 
страшные люди. Они хуже террористов, кото-
рые массово уничтожают других. Некоторые 
понимают, что они больны, слишком поздно, 
к этому времени организм бывает настолько 
ослаблен, что никакой препарат уже не спа-
сает. Есть множество болезней, из-за кото-
рых люди вынуждены регулярно принимать 
препараты, здесь то же самое. Я понимаю, 
мешает психологический барьер, но за жизнь 
надо бороться. У меня даже не было каких-то 
рассуждений о том, что препараты пить не 
надо. Просто не имела права допускать эти 
мысли. У меня есть мама, папа, сестра, брат, 
дети. Для них я одна. 

- Вы дали жизнь троим детям, это 
было осознанное решение? Как оно да-
лось?

- Было очень много мыслей, а еще страх 
того, что ребенок может заразиться, будет 
нездоровым.  Помогла вера. Бог. Во время 
этой болезни обязательно надо делать ке-
сарево, чтобы ребенок не заразился через 
родовые пути матери. Мы были у одного 
старца. И тот сказал - будешь рожать сама. 
Я сразу перебила его, говорю про болезнь. 
Он тогда посмеялся. Ответил мне, что я ни-
чем не отличаюсь от других здоровых людей. 
Это была огромная поддержка. С тех пор у 

меня даже на секунду мысли не было, что 
ребенок будет болен. Кстати, мои третьи 
роды прошли в роддоме на Кирова. Хо-
телось бы отметить трепетное отношение 
работников к пациентам. Ранее я говорила 
о рождении второго ребенка в одном из 
местных роддомов, где со мной некрасиво 
обошлись из-за болезни. Здесь же ко мне 
относились, как к родной дочке и сестре. 
Причем все. Санитары, медсестры, врачи, 
а еще заведующая. Она сама приходила 
на роды. Настолько эти люди были внима-
тельны ко мне и ребенку. 

- Есть ли страх рассказывать лю-
дям о своей болезни? 

- Да, у меня есть огромный страх. 
Были случаи на работе или во дворе, ког-
да затрагивали тему этой болезни. У меня 
сразу возникали навязчивые мысли, что 
возле меня заговорили об этом, потому 
что уже все обо мне знают. Лично я боюсь 
этого. Когда люди комментируют эту бо-
лезнь в Интернете, создается ощущение, 
что они готовы закидать камнями челове-
ка, если он ВИЧ-инфицированный. Многие 
не разбираются, наверное, поэтому нужно 
продолжать распространение правильной 
информации о болезни. 

- Насколько общество готово быть 
толерантным к людям с таким диагно-
зом? 

- Что говорить, если даже некоторые 
медицинские работники предвзято отно-
сятся к таким больным, как я. А нас много, 
к сожалению. Люди часто даже не пред-
ставляют, насколько. Цифра только рас-
тет. Когда пришла в специализирован-
ный центр,  помню, там было несколько 
стеклянных шкафчиков с препаратами. И 
было отдельное помещение, где разго-
варивали с больными. Сейчас, чтобы вы 
понимали, эта комната полностью забита 
лекарствами. Болезнь распространяется, 
хоть и не так агрессивно, как раньше. 

- Что для Вас ВИЧ?
- Это просто мой диагноз, с которым я 

могу жить, как здоровый человек. Ключевое 
слово, конечно, «как», но на данный момент 
моя вирусная нагрузка не определяется. До-
нором уже не стану, но и заразить никого 
не могу. Все благодаря препаратам. Миро-
вая медицина дошла до такого уровня. Если 
пьешь лекарства - все будет нормально.

- На каком уровне медицинская по-
мощь в республике для ВИЧ-инфи-
цированных?

- Получаем максимально качествен-
ную медицинскую помощь в республикан-
ском Центре по профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными заболеваниями. 
Есть определенный опыт, поэтому можно 
сравнить. В Москве врачи отнеслись к нам 
непрофессионально, можно сказать, отказа-
лись от пациентов. По моему мнению, в пла-
не приема больных в Северной Осетии уро-
вень оказания медпомощи намного выше. 
Я безумно благодарна местным врачам. К 
лечению каждого ВИЧ-инфицированного 
пациента они подходят индивидуально. Без 
проблем выдают препараты, подбирают их 
тщательно. То есть все специалисты, вплоть 
до главврача, знают, что нужно именно мне. 
Никаких сбоев в этом вопросе нет.

- Общаетесь ли с другими инфици-
рованными?

- Нет. Не раз лежала планово в инфек-
ционной, и со мной почти всегда соседство-
вали наркоманы или подобные люди. Да и 
в целом, я просто прохожу свое лечение и 
больше никак не хочу соприкасаться с этим 
всем.

- Тяжело переживаете простуду и 
другие болезни ввиду пониженного им-
мунитета?

- Я бы не сказала, что болею тяжелее 
или чаще, чем здоровые люди. Иммунитет 
на данный момент не снижен. Однако у меня 
трое детей, поэтому не болеть с ними хо-
ром никак не получается. Повторюсь, у меня 
положительный ВИЧ-статус, но вирусная на-
грузка в крови неопределяемая, ведь я регу-
лярно принимаю лекарства. Риск передачи 
инфекции практически равен нулю. Это очень 
важно. Таким образом, человек не только 
избегает рисков для своего здоровья в пла-
не развития заболевания, но и становится 
безопасным для окружающих. Кроме того, 
препараты врачи подобрали грамотно, они 
мне подходят, поэтому осложнений после 
них нет.

- Простили ли Вы человека, кото-
рый заразил Вас?

- Я вышла замуж. Так все и произошло. 
Через два года совместной жизни муж 
меня заразил. Не могу сказать, что все 
нормально и ничего не было, но человек 
сделал это не специально. Пусть он сам 
себя простит. Мне пришлось пройти дол-
гий и сложный путь, чтобы принять себя 
такой, какая я есть. С болезнью. Обычный 
человек с непростым диагнозом. Таких 
людей, как я в республике немало, и нам 
просто хочется жить без страха и осужде-
ния со стороны общества.

ÆÈÇÍÜÆÈÇÍÜ 
Ñ ÏÎËÎÆÈÒÅËÜÍÛÌ Ñ ÏÎËÎÆÈÒÅËÜÍÛÌ 

ÑÒÀÒÓÑÎÌÑÒÀÒÓÑÎÌ
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          А НАШИХ

АРТУР ГАБУЕВ. ПО МАТЕРИАЛАМ ИНТЕРНЕТ-САЙТОВ

О СИТУАЦИИ ВОКРУГ УКРАИНЫ
ÎËÈÂÅÐ ÑÒÎÓÍ: ÑØÀ ÍÅ ÓÑÒÐÀÈÂÀÅÒ 
ÍÅÇÀÂÈÑÈÌÀß ÐÎÑÑÈß
В интервью подкасту сатирика Билла Мара американский режиссер 
Оливер Стоун вновь выступил с защитой России. Он рассказал, как 
приход к власти Владимира Путина привел к значительным изменени-
ям в стране, сообщает портал MovieWeb.

«Россия была разорена. С ней было по-
кончено. Люди умирали. Мужчины умирали 
на десять лет раньше, женщины умирали 
на семь лет раньше. Ожидаемая продолжи-
тельность жизни была чудовищной. Люди 
радовались, когда Путин вновь поставил 
страну на ноги. Он позволил многим вы-
рваться из бедности. Он вернул им досто-
инство и уважение с 2000 года по сегод-
няшний день», — отметил автор фильмов 
«Джон Ф. Кеннеди: выстрелы в Далласе», 
«Рожденный четвертого июля» и «Сноуден».

«Это не соответствует нашим целям, 
американцы не хотят, чтобы Россия снова 
встала на ноги. Мы не хотим независимой 
России, мы хотим лишить ее суверенитета, 
чтобы зайти на Евразийский континент, ко-
торый очень богат, как и Россия, которая 
располагает огромным количеством при-
родных ресурсов», — подчеркнул режиссер.

Стоун также затронул тему конфликта 
на Украине. Он напомнил о работе аме-
риканских биолабораторий на территории 
страны и намекнул, что их деятельность 

могла быть связана со вспышкой коронави-
руса COVID-19.

Кроме того, режиссер вступился за До-
нальда Трампа. Он высказал сомнение, 
что существуют какие-либо доказательства 
того, что экс-президент США действитель-
но проиграл на выборах 2020 года, обраща-
ет внимание MovieWeb.

ИНОТВ

ÇÀÏÀØÍÛÉ ÇÀßÂÈË, ×ÒÎ ÍÅ ÍÓÆÍÎ 
ÇÀÏÐÅÙÀÒÜ ÏÓÃÀ×ÅÂÎÉ ÂÛÑÒÓÏÀÒÜ 
ÇÀ ÑÂÎÈ ÄÅÍÜÃÈ 
Запашный считает, что уехавшие за границу звезды, а также знаме-
нитости, высказавшиеся против специальной военной операции на 
Украине, не должны получать финансовую поддержку от государства. 
По его мнению, власть в первую очередь должна информировать пу-
блику о позиции артистов, чтобы общество для себя приняло реше-
ние, ходить на их концерты или нет.

«Если она (Пугачева) пользуется го-
сударственным ресурсом, однозначно 
должно быть прописано, что для людей, 
которые выступают против официаль-
ной позиции властей, не предусмотрено 
никаких государственных грантов, под-
держки, предоставления помещений госу-

дарственных», - заявил дрессировщик.
Запашный отметил, что проводить до-

полнительные действия в отношения Пуга-
чевой нет необходимости, так как она не 
совершала преступления.

«Это просто, грубо говоря, формиро-
вание позиции. То есть она сторонник той 

точки зрения, имеет на это право. Она яр-
кий либерал, она считает, что все хорошее 
- на Западе. Ну и дай Бог ей дорогу. Просто 
не давать возможность здесь ей пользо-
ваться ресурсом, а дальше просто инфор-
мировать», - заявил Запашный. 

ÓÊÐÀÈÍÑÊÀß ÃÎÐÍÎËÛÆÍÈÖÀ 
ØÅÏÈËÅÍÊÎ ÏÅÐÅÅÕÀËÀ Â ÐÎÑÑÈÞ 
23-летняя украинская горнолыжница Анастасия Шепиленко переехала 
в Россию. Как сообщает «Абзац», спортсменка записала видеообра-
щение к соотечественникам с Красной площади и разместила в соц-
сетях.

На кадрах она напомнила, что неод-
нократно говорила о своих планах пере-
ехать в Москву, после чего высмеяла 

тех, кто в нее не верил и критиковал.
Напомним, что Шепиленко родилась 9 

октября 2000 года. Начала свою спортив-

ную карьеру в 2017 году, когда выступила 
на европейском молодежном олимпийском 
фестивале в Турции. На Олимпиаде дебю-
тировала в 2022 году, когда выступила на 
Играх в Пекине. Она заняла 37-е место в 
супергиганте и 39-е — в слаломе. 

Также Шепиленко участвовала в трех 
чемпионатах мира. Лучший результат в сла-
ломе горнолыжница показала на ЧМ-2021 
— 35-е место. Лучший результат в суперги-
ганте на ЧМ-2022 — 34-е место.

РАМБЛЕР 

ÊÀÊ ÓÑÒÐÎÈËÀÑÜ 
Â ËÎÑ-ÀÍÄÆÅËÅÑÅ 
ÍÀÄÅÆÄÀ 
ÒÎËÎÊÎÍÍÈÊÎÂÀ 
ÈÇ PUSSY RIOT 

Подзабытая в России экс-
участница Pussy Riot На-
дежда Толоконникова (лицо, 
согласно Минюсту, исполня-
ющее функции иностранного 
агента)  (Толокно) напомнила 
о себе. Когда ее разыграли 
российские пранкеры, она 
наговорила русофобских 
гадостей и призналась, что 
спонсирует ВСУ. 

На минувшей неделе девуш-
ку разыграли пранкеры Лексус 
и Вован. Они пообщались с ней 
от имени экс-министра культуры 
Украины Александра Ткаченко 
и президента Владимира Зе-
ленского под предлогом свежей 
идеи — собрать не поддержавших 
СВО российских артистов, чтобы 
совместно с украинскими испол-
нителями устроить этакий миро-
вой пиар-тур.

— Готова помочь всем чем 
только могу. Конечно, я отлично 
помню тезис «хороший русский 
— мертвый русский», — ничего не 
подозревая, улыбалась Толокон-
никова. — В начале я очень ак-
тивно и публично помогала Укра-
ине, но затем ушла полностью за 
кулисы, потому что, если ты из 
России, ты радиоактивный и вре-
дишь, когда хочешь помочь. Мой 
бывший муж, Петр Верзилов, у 
которого есть канадское граждан-
ство, собирается строить завод 
по производству дронов под Кие-
вом. А мне помочь не дают. Хочу 
украинский паспорт!

Толоконникова призналась 
пранкерам, что организовала 
сбор семи миллионов долларов 
на гуманитарную помощь Неза-
лежной, но по негласной догово-
ренности все деньги ушли на во-
енные нужды.

Генпрокуратура уже нача-
ла проверку Толоконниковой на 
предмет финансирования ВСУ. 
Отметим, что провокаторша-ино-
агентша и без этого давно на-
ходится в розыске и заочно аре-
стована за оскорбление чувств 
верующих.

Полмесяца назад Надежда То-
локонникова вышла замуж за кол-
лекционера NFT и управляющего 
партнера венчурной криптоком-
пании Wave британца Джона Ф. 
Колдуэлла. Когда Толоконникову 
разводили пранкеры, Джон тоже 
встрял в разговор.

— Помогать Украине — моя 
страсть! — перебил жену брита-
нец. — Важной частью должна 
быть работа над изъятием из рук 
противников средств. Если у вра-
га есть криптовалюта, нужно ра-
ботать с правительствами США и 
Украины и даже хакерами, чтобы 
попытаться украсть их криптова-
люту. Это почти как санкции, но в 
мире крипты.

LIFE

ÍÀ ÝÊÑ-ÒÐÅÍÅÐÀ 
ÂÎÇÁÓÄÈËÈ ÓÃÎËÎÂÍÎÅ 
ÄÅËÎ Î ÃÎÑÈÇÌÅÍÅ 
Ахмад Ахмедов участвовал в тероборо-
не ВСУ в составе батальона «Хорт». Позже 
перешел в «Дагестанский добровольческий 
батальон имени имама Шамиля» и участво-
вал в провальной обороне Бахмута. Ахмедов 
живет на Украине с 2017 года, был назначен 
президентом федерации профессионально-
го кикбоксинга «К-1».

При этом от российского паспорта и семьи, которая 
осталась жить в России, он не отказался. Среди его воспи-
танников российские спортсмены Башир Таждинов, Рад-
жаб Алиев, Магомед Саидов и другие. На экс-тренера 
возбудили дело по статье «Государственная измена», ему 
грозит пожизненное.

MASH

ÏÅÂÈÖÓ ÍÀÐÃÈÇ ÇÀÊÈÐÎÂÓ 
ÏÎÄÎÇÐÅÂÀÞÒ Â 
ÔÈÍÀÍÑÈÐÎÂÀÍÈÈ ÂÑÓ  
С просьбой проверить деятельность певицы в органы об-
ратился глава Федерального проекта по безопасности и 
борьбе с коррупцией (ФПБК) Виталий Бородин.

По его словам, Наргиз, кото-
рая с начала СВО живет в США, 
активно дискредитирует Россию 
и ее граждан в соцсетях. Включая 
своих поклонников, которые ходи-
ли на ее концерты и обеспечивали 
доход в РФ. К слову, Наргиз пы-
талась возобновить деятельность 
в России в прошлом году, но ее 
депортировали в Узбекистан.

Певица ведет Телеграм-канал, 
где репостит фейковые новости 

о деятельности Вооруженных сил 
РФ на Украине и сопровождает 
их циничными комментариями. 
К тому же, в новом пранке Нар-
гиз призналась Вовану и Лексусу, 
что после ее русофобских заяв-
лений ей начали «перекрывать 
кислород» в РФ и странах СНГ. 
Добавив, что «хороший русский — 
мертвый русский». Поэтому певи-
цу необходимо признать иноаген-
том, считает ФПБК.

MASH

РИА Новости / Алексей Дружинин

Алексей Булатов

РАМБЛЕР 
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В связи с услышанным в памя-
ти всплыло одно из интервью с не 
так давно покинувшим нас гене-
рал-майором авиации Русланом 
Александровичем Бедоевым. 
Его спросили: в чем лично он ви-
дит истоки неисчерпаемого ге-
роизма сынов осетинской земли, 
столь ярко проявленного в годы 
ВОв? Ветеран воздушных боев 
тогда ответил, что, по его мне-
нию, ратная доблесть осетинских 
воинов передается из поколения 
в поколение, и герои ВОв ее унас-
ледовали от тех своих старших, 
которые, не щадя живота своего, 
в первых рядах храбро бились в 
Галицийской битве, на подсту-
пах к Порт-Артуру и освобождая 
Болгарию от османского влады-
чества.

Именно воспоминания о той 
самой, передающейся на гене-
тическом уровне ратной славе 
старших поколений, вдохновили 
автора этих строк на написание 
очерка о воинской доблести сра-
зу нескольких офицеров Русской 
императорской армии, принадле-
жавших к старинной осетинской 
фамилии Гайтовых.

Штаб-офицер Тасо Гайтов. 
Основание Ардона

Куртатинская княжеская фа-
милия Гайтовых является прямы-
ми потомками Курта, от чьего 
имени происходит название Кур-
татинского ущелья. У этого ве-
ликолепного воина и полководца 
было три сына, одного из кото-
рых звали Найфон. Своего сына 
Найфон назвал Кассо, который 
спустя годы стал отцом молодого 
князя Непе - родного отца Гайта, 
родоначальника фамилии Гайто-
вых. 

Как сын куртатинского таубия 
(горского князя) Тасо (в креще-
нии - Петр) Гайтов был взят рос-
сийскими властями в аманаты 
(относительно «мягкий» вариант 
заложника) и в возрасте шести 
лет стал воспитанником в семье 
русского офицера, который спус-
тя некоторое время был пере-
веден на новое место службы в 
Варшаву. Это обстоятельство в 
значительной мере способствова-
ло тому, что формирование лич-
ности мальчика происходило под 
одновременным воздействием 
исконно русской и восточно-евро-
пеской культур.

Военная служба Тасо нача-
лась в 11-летнем возрасте - сра-
зу после его зачисления в ряды 
Горской казачьей команды. Ар-
мейская карьера Тасо благодаря 
его неординарному складу ума, 
трудолюбию и рассудительности, 
была довольно успешной и поз-
волила дослужиться до высокого 
звания штаб-офицера и впослед-
ствии выйти в отставку в звании 

подполковника (по другой исто-
рической версии - полковника) 
Русской императорской армии. 
Участвуя в кровопролитных сра-
жениях Крымской войны 1853-
1856 гг., Гайтов проявлял на поле 
боя чудеса храбрости и безудерж-
ной отваги, атаковал неприятеля в 
самых неожиданных и непредска-
зуемых местах, лично возглавлял 
дерзкие и стремительные сабель-
ные рейды на глубокие тылы про-
тивника. Боевые ордена и медали 
украсили грудь героя...

Однако в историю осетинской 
военной интеллигенции Тасо Гай-
тов вошел не только как храбрый 
и целеустремленный воин, но и в 
качестве основателя современно-
го города Ардон. Вот его личное 
описание этого исторического со-
бытия: «После перенесения в 1825 
году с правой на левую сторону 
реки Терек Военно-Грузинской 
дороги и укреплений через Боль-
шую Кабарду и Екатериноград 
до Владикавказа, - единственное 
тогда укрепление было Ардон-
ское, где я находился при во-
йсках за переводчика. Найдя в 
1,5 верстах от укрепления пусто-
порожнее место, я вознамерился 
на нем основать аул... Поселясь 
там, я устроил аул, который со-
стоял из четырех семейств, моих 
родственников... и всеми мерами 
старался склонить горских жите-
лей селиться на плоскости».

Генерал-майор 
Исай Петрович Гайтов

Младший сын Тасо (Петра) 
Гайтова Исай Петрович, до-
служился до самого высокого 
воинского звания в своей семье 
- стал генерал-майором Русской 
императорской армии. Проходил 
службу в Собственном Его Импе-
раторского Величества Конвое, 
затем в составе Кавказской ка-
зачьей бригады принял участие в 
Дунайском походе 1877-1878 гг., 
был награжден орденом Святого 
Станислава 3-й степени с мечами 
и бантом. Кроме того, среди его 
наград были и два ордена Святой 
Анны, 3-й и 4-й степени, орден 
Святого Станислава 2-й степе-
ни с мечами, шейная медаль на 
Аннинской ленте с надписью «За 
службу в Собственном конвое Го-
сударя Императора Александра 
Николаевича», железный Румын-
ский крест и т. д.

Подвиг полковника 
Иналука Тасоевича 
(Георгия Петровича) 

Гайтова

Старший сын основателя Ар-
дона, Иналук (в крещении - Геор-
гий) Тасоевич (Петрович) Гайтов 
также стал офицером Русской им-

ператорской армии. За военные 
заслуги он был награжден много-
численными боевыми орденами и 
медалями, так же, как и его отец, 
и младший брат. Во время Ду-
найской войны 1877-1878 гг. он 
был послан с донесением от од-
ного российского генерала к дру-
гому. Согласно воспоминаниям 
современников, офицер Гайтов, 
как всегда, блестяще выполнил 
штабное задание и отправился 
в обратный путь, пролегавший 
по тылу траншеи, в которой го-
товились к очередному натиску 
на врага воины казачьего полка. 
Внезапно раздался сигнал к нача-
лу атаки, казаки дружно, как один, 
покинули свое укрытие и пошли 
в наступление. Вражеские пули 
тут же прорезали все окружаю-
щее пространство и одна из них 
сразила насмерть казака-знаме-
носца. Его сослуживцы тревожно 
переглянулись и тут же бросились 
поднимать с земли боевой стяг 
своей части... Но ближе всех к 
месту этого трагического проис-
шествия оказался Иналук. Он лов-
ко соскочил с коня, перепрыгнул 
неширокую траншею, подбежал к 
погибшему станичнику и, взяв из 
его мертвых рук знамя, развернул 
его и пошел в атаку на врага. Ка-
заки, ободренные видом своего 
священного символа, вновь раз-
вевающегося на ветру, с удвоен-
ными силами навалились на не-
приятеля и вскоре ворвались во 
вражеские окопы. После ярост-
ного рукопашного боя сопро-
тивление врага было сломлено и 
боевая задача успешно решена. А 
Иналук Гайтов передал казакам их 
полковое знамя, вернулся к вер-
ному боевому скакуну и продол-
жил свой путь.

Героическая гибель 
всадника осетинского 

конного дивизиона Гайтова

Как рассказывал один из 
старших, в древности у алан-
ского войска существовал инте-
ресный обычай. Когда аланская 
кавалерия приближалась к явно 
превосходящим ее по численно-
сти врагам, от отряда отделялся 
всадник, вооруженный двумя ме-
чами, - самый сильный и всеми 
уважаемый воин. Он, оставив 
далеко позади своих товарищей, 
первым врывался на боевом коне 
в расположение неприятельского 
войска и вступал в бой с против-
ником. Как правило, продержать-
ся ему удавалось очень недолго 
и он погибал на глазах своих 
подоспевших друзей, которые с 
многократно усиленной яростью 
набрасывались на вражеские 
порядки, жестоко мстя за жерт-
венную гибель своего отважного 
товарища. Их и без того высочай-
ший боевой дух достигал совсем 

запредельных высот и противни-
ка уже ничто не могло спасти - 
ни численное превосходство, ни 
ратная доблесть...

Судя по воспоминаниям участ-
ников Дунайского похода, один 
из всадников Осетинского кон-
ного дивизиона по фамилии Гай-
тов (предположительно его звали 
Агубекир) почти в точности повто-
рил в 1877 году на Балканах под-
виг своих героических предков.

Дело было так. Во время од-
ной из кавалерийских атак осети-
ны попали под шквальный огонь 
из многозарядных винчестеров, 
который вел неприятель из сво-
их окопов передовой линии. Что-
бы остаться в живых, осетины 
спешились на самых подступах к 
противнику и вступили в нерав-
ную перестрелку с многократно 
превосходящим их по численно-
сти врагом. Всадники залегли за 
невысокими бугорками и нахо-
дились в весьма невыгодном по-
ложении перед укрытым окопом 
неприятелем.

Казалось, отряд был обре-
чен на полное уничтожение... 
Но тут вышеупомянутый пред-
ставитель фамилии Гайтовых 
каким-то невероятным образом 
сумел по-пластунски добраться 
до вражеского окопа и с обна-
женной шашкой в одной руке и 
с кинжалом - в другой ворвался 
в узкую траншею. В результате 
короткой рукопашной схватки 
Гайтов погиб, сумев на некото-
рое время ослабить вражеский 
огонь на этом участке боя. Таким 
образом, он ценой собственной 
жизни не просто подарил своим 
землякам несколько бесценных 
секунд для того, чтобы достиг-
нуть линии окопа и обрушиться 
на врага с обнаженными клинка-
ми, но и воспламенил их сердца 
благородной яростью в желании 
отомстить за гибель друга. С 
удвоенными от желания покви-
таться за гибель Гайтова силами 
осетины дрались в спасительной 
для них тесноте неприятельской 
траншеи и сумели там дождать-
ся подкрепления - подоспевших 
на выручку землякам Терских 
казаков. Станичники с ходу всту-
пили в рукопашный бой и тем 
самым решили исход битвы в 
пользу героического российско-
го воинства.

ËÜÂÈÍÛÅ ÑÅÐÄÖÀ 
ÊÓÐÒÀÒÈÍÖÅÂ ÃÀÉÒÎÂÛÕ

Н
есколько дней назад мне довелось посетить одно траурное мероприятие и там познакомиться с участ-
ником боевых действий, развернувшихся на Украине в зоне СВО. По словам этого отважного молодого 
мужчины, боевой дух наших земляков, которые с оружием в руках защищают национальные интересы 
своего Отечества, чрезвычайно высок. И одним из источников этого доблестного духовного состояния для 

современных осетинских бойцов является героический пример их отцов, дедов, прадедов и представителей бо-
лее старших поколений, которые отважно сражались в Афганистане, на фронтах Великой Отечественной войны 
(ВОв) и на полях сражений многочисленных имперских войн дореволюционного периода.

Полковник Иналук Тасоевич 
(Георгий Петрович) Гайтов

С 1 по 10 декабря 2023 
года состоится Общероссий-
ская акция Тотальный тест 
«Доступная среда», которая 
призвана привлечь внимание 
к правам и потребностям лю-
дей с инвалидностью.

1 декабря Северная Осетия 
присоединится к Тотальному те-
сту «Доступная среда». 

Общероссийская акция долж-
на привлечь внимание к правам и 
потребностям людей с инвалид-
ностью. Тестирование проводит-
ся в онлайн-формате и включает 
в себя вопросы по нескольким 
тематическим блокам: создание 
доступной среды, этика общения 
с людьми с инвалидностью, пра-
вила оказания ситуационной по-
мощи. Также по итогам меропри-
ятия пройдет публичный разбор 
вопросов и тренинг с участием 
экспертов. По результатам тес-
та будет сформирован рейтинг 
по уровню вовлеченности субъ-
ектов России в мероприятия по 
созданию условий доступности 
социальной инфраструктуры для 
людей с инвалидностью. Для уча-
стия надо зарегистрироваться на 
сайте акции.

ALANIATV.RU

ÑÅÂÅÐÍÓÞ 
ÎÑÅÒÈÞ ÆÄÅÒ 
ÌÎÄÅÐÍÈÇÀÖÈß 
ÑÈÑÒÅÌÛ ÆÊÕ

Масштабная модернизация 
системы ЖКХ будет прове-
дена в Северной Осетии для 
повышения качества услуг и 
консолидации. Об этом за-
явил Глава республики Сер-
гей Меняйло в ходе ежегод-
ной Прямой линии.

«Сегодня начали модерни-
зацию системы ЖКХ. Мы созда-
ем единого оператора в области 
ЖКХ. Для того, чтобы упорядочить 
всю эту работу. Нонсенс: водо-
снабжением занимался водока-
нал, водоотведением занимался 
водоканал, горячим водоснаб-
жением занимались теплосети. 
То есть две структуры продают 
кубометры. Утрированно говорю. 
И таких МУПов очень много и все 
они экономически необоснованы 
и экономически не рентабельны. 
Все в долгах», - сказал Меняйло.

По его словам, принято ре-
шение консолидировать электро-
сетевое хозяйство республики, 
реструктуризировать долги.

Глава республики отметил, 
что ГУП, который создан в водо-
канале, в настоящее время уже 
проводит работы, которые не 
выполнялись с момента созда-
ния системы водоснабжения. В 
частности, прокладывается ма-
гистральное водоснабжение в 
поселке Южном, идут работы по 
замене системы водоснабжения 
в городах Алагир и Беслан.

Также будет создана про-
грамма повышения надежности 
энергоснабжения. 

«Совместно с электросетями 
будем разрабатывать ее и обя-
жем все сетевые компании, кото-
рые работают на территории рес-
публики, а там частные сетевые 
тоже есть», - отметил Меняйло. 

ТАСС А. УРУСОВ. ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА СТАТЬИ
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ÊÀÊ ÍÅ ËÈØÈÒÜÑß ÄÎÌÀ
В пресс-центре молодежной газеты «Слово» состоя-
лась пресс-конференция Республиканского Управления 
Росреестра для представителей СМИ. Основной целью 
мероприятия стала необходимость проинформировать 
население республики о важности оформления гражда-
нами прав на объекты недвижимости.

Важная информация для 
населения: объекты недвижи-
мости, права собственности на 
которые не зарегистрированы в 
Едином государственном реестре 
недвижимости, могут быть при-
знаны бесхозяйными.

Главной темой обсуждения 
стала реализация Росреестром 
государственной программы 
«Национальная система про-
странственных данных» в части 
наполнения Единого государ-
ственного реестра недвижимо-
сти (ЕГРН) полными и точными 
сведениями. 

Представители Управления 
сообщили, что в настоящее вре-
мя по всей стране в соответствии 
с федеральным законом № 518-
ФЗ и поручением Президента 
РФ Владимира Путина орга-
нами местного самоуправления 
проводится работа по выявле-
нию правообладателей ранее 
учтенных объектов недвижимо-
сти, которые не зарегистрирова-
ли свои права в установленном 
законом порядке. «Ранее учтен-
ными» объектами считаются те 

объекты, правоустанавливаю-
щие документы на которые были 
выданы до дня вступления в 
силу Федерального закона 
от 21.07.1997 года № 122-
ФЗ, т. е. до 31.01.1998. До 
конца 2026 года сведения о 
таких объектах должны быть 
внесены в Единый государ-

ственный реестр недвижимо-
сти (ЕГРН). Данная работа про-
водится на территории и нашей 
республики. 

В середине 2023 года в зако-
нодательство о выявлении пра-
вообладателей ранее учтенных 

объектов недвижимости были 
внесены изменения:

- расширен круг лиц, в отно-
шении которых проводятся ме-
роприятия за счет наследников 
недвижимого имущества, права 
которых возникли до 01.02.2019 
года и не были зарегистрирова-

ны в ЕГРН, а также правообла-
дателей кооперативных квартир 
и гаражей;

- в случае если органами 
местного самоуправления ме-
роприятия будут проведены, но 
правообладатель так и не будет 
найден, то недвижимость бу-
дет признана или «выморочной» 
(т. е. которая осталась после 

умершего лица и на которую 
никто не претендует или не мо-
жет претендовать ни по завеща-
нию, ни по праву наследования) 
или «бесхозяйной» и на него мо-
жет быть оформлено право му-
ниципальной собственности. 

В этой связи всем облада-
телям недвиж имого имущества 

республики необходимо про-
верить сведения о регистрации 
прав на земельные участки и объ-
екты недвижимости. Если права 
на них не зарегистрированы в 
ЕГРН, то необходимо обратиться 
в любой офис МФЦ с заявлением 
о регистрации права собственно-
сти с приложением необходимых 
документов либо в органы мест-
ного самоуправления по месту 
нахождения имущества. 

А тем, кто еще не вступил в 
права наследования, во избежа-
ние признания объектов недвижи-
мости, принадлежавших умершим 
родственникам, «выморочным» 
имуществом с обращением их 
в муниципальную собствен-
ность, нужно обратиться к нота-
риусу либо (если пропущен срок 
вступления в наследство) в суд 
для принятия наследства.

«Для регистрации своих прав 
на недвижимость правооблада-
телю достаточно обратиться в 
любой офис Многофункциональ-
ного центра (МФЦ) с паспортом, 
СНИЛС и имеющимися докумен-
тами», - разъяснили в Управле-
нии. Подробнее о порядке реги-
страции прав на ранее учтенные 
объекты недвижимости можно 
узнать по бесплатному номеру 
«горячей линии» Росреестра - 
8-800-100-34-34 либо в орга-
не местного самоуправления по 
месту нахождения недвижимости 
или в Управлении Росреестра по 
Республике Северная Осетия- 
Алания -  8 (8672) 52-59-34. 

Пресс-конференция

            КАЗБЕК ТЕДЕЕВ. ФОТО АВТОРА

ÇÀÐÎÆÄÅÍÈÅ ÎÑÅÒÈÍÑÊÎÃÎ ÕÈÏ-ÕÎÏÀ
Документальный фильм под названием «Хип-хоп Осетия» показали на 
факультете журналистики Северо-Осетинского государственного уни-
верситета имени К. Л. Хетагурова. После просмотра картины студенты 
смогли пообщаться с его создателями - генеральным продюсером лен-
ты Зауром Соскиевым и автором идеи Людвигом Джиоевым.  

Войны одна за другой, криминал на 
улицах, разруха вокруг, местные маль-
чишки, развлекающие себя тем, что бро-
сали патроны в костер. В неспокойные 
90-е годы в Осетии, казалось бы, вопреки 
всему началось зарождение собственной 
хип-хоп культуры. 

«Страна только начала отходить от 
развала Советского Союза. В такой 
атмосфере стал зарождаться хип-хоп, 
а ребята занимались любимым делом 
на свой страх и риск, потому что гулять 
в красных широких штанах и созидать 
тогда было опасно», - рассказал автор 
сценария Людвиг Джиоев. 

Более 25 человек стали героями кар-
тины, каждый из них стоял у истоков хип-
хоп культуры в северокавказской респу-
блике. Среди тех, кто принял участие в 
съемках, - Jah Far (Карэн Коджоян), 
Namo Minigan (Герман Плиев), DJ 

MEG (Эдуард Магаев), МанТана (Ар-
сен Гаглоев) и многие другие очевидцы 
тех событий.

Идея о создании документального 
фильма зародилась много лет назад. А 
воплощение ее стало возможным после 
победы Людвига на форуме «Таврида». В 
сентябре 2021 года проект получил грант 
в размере порядка 750 тысяч рублей. Но, 
по словам Джиоева, сумма, потраченная 
для его реализации, оказалась в два раза 
больше.

После премьеры начался творческий 
успех проекта и заслуженное признание 
на кинофестивалях. Недавно лента стала 
победителем всероссийского телевизи-
онного конкурса «ТЭФИ-Регион-2023» в 
номинации «Телевизионный документаль-
ный фильм».

Как отметил режиссер фильма, кар-
тина нашла отклик даже за пределами 

республики. Он вышел на площадки Ки-
нопоиск, Wink, Premier, Okko и стал до-
ступен широкой публике.

Зрители высоко оценили фильм «Хип-
хоп Осетия». Такой вывод можно сделать 
по позитивным отзывам, которые они 
оставляли после просмотра. Также сту-
денты смогли задать свои вопросы  соз-
дателям ленты. Интересно было узнать их 
мнение на вопрос о том, почему те или 
иные музыканты становятся популярны-
ми, а другие достойные представители 
сферы остаются в тени.

«Большинство музыкантов, которые 
снялись в фильме, активно занимались 
творчеством в то время, когда не было 
такого доступа к Интернету и социальным 
сетям, как сегодня. Да и общество тогда 
было не так открыто. При этом данных 
исполнителей слушали и не только в 
республике. Именно они стояли у истоков 
осетинской хип-хоп культуры и заложили 
фундамент. Кстати, после съемок в 
проекте некоторые его участники решили 
перезапустить свою творческую карьеру», 
- отметил Соскиев.

КРИСТИНА КАЙТУКОВА. ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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Особую роль в этой инициа-
тиве взяли на себя юноши из Се-
веро-Кавказского суворовского 
военного училища – суворовцы, 
которые выступили волонтерами и 
сопровождающими для ветеранов. 

Благодаря социальной ини-
циативе Северо-Кавказского 
суворовского училища юные ге-
нералы получили знания и опыт, 
осознавая ценность природы и 
проявляя заботу и уважение не 

только к ветеранам СВО, но и 
к людям преклонного возраста. 

Важным элементом здоро-
вого духа  послужила спортив-
ная зарядка на свежем возду-
хе под руководством ветерана 

Таймураза Саламова -  ма-
стера спорта по рукопашному 
бою, что является важным ша-
гом в формировании патриоти-
чески настроенного здорового 
общества. 

В конце мероприятия юные 
волонтеры организовали чае-
питие для молодых суворовцев, 
где угостили будущих генералов 
согревающим чаем. 

ЛИНА ТОТРОВА. ФОТО АВТОРА

ÑÈÍÅÐÃÈß ÏÎÊÎËÅÍÈÉ Â ÏÐÎÅÊÒÅ «ËÅÑÎÒÅÐÀÏÈß»ÑÈÍÅÐÃÈß ÏÎÊÎËÅÍÈÉ Â ÏÐÎÅÊÒÅ «ËÅÑÎÒÅÐÀÏÈß»

Это, что называется, информационный 
повод или приятная причина, чтобы рас-
сказать об Анастасии Чеславской и ее 
уникальном таланте, соединившем в себе 
профессионализм архитектора и кулинар-
ное искусство. 

Имбирные и медовые, мятные и шоко-
ладные, постные и сдобные, с вареньем, 
повидлом, орехами и сухофруктами, по 
самым разным рецептам, с самыми не-
вероятными специями – пряники давно 
завоевали любовь жителей России и Ев-
ропы. Но и на Кавказе популярность при-
ятного глазу, ароматного лакомства на-
бирает обороты. Растет и число мастеров 
пряничных дел. Одна из них Анастасия 
Чеславская, вернее, уже одна-единствен-
ная, ведь в декабре 2021 года Настя одер-
жала победу в международном фестива-
ле «Мир пряника», который проходил в 
Санкт-Петербурге, и это большое дости-
жение. В первых числах декабря 2023 года 
состоится Восьмой пряничный фестиваль 
в городе на Неве, и Настя туда планирует 
поехать. 

Поистине судьбоносным разговором 
между ней и мужем Максимом и убеди-
тельной победой в конкурсе прошло около 
пяти лет. Тогда в декабре 2018 года муж, 
зная тягу супруги к творчеству,  пред-
ложил: «Может, пряниками займешься?»  
Хотя выпечка кулинарных изделий и твор-
чество – субстанции достаточно далекие. 
На первый взгляд. Но Настя, архитектор 
по профессии, поработавшая к тому вре-
мени в витражной и фото- мастерских, 
дизайнером штор, оформителем свадеб, 
за идею супруга ухватилась, видимо, мыс-
ленно уже представляя и прорабатывая со 
свойственным ей практицизмом перспек-
тиву на будущее. Хотя печь не любила. Го-
товить – да, но вот печь…

Свой первый пряник она выпекала дол-
го, несколько часов. Нашла рецепт теста, 
какие-то формочки, и к бабушке на кух-

ню, печь в газовой духовке. Теперь-то она, 
испробовав разные духовки, точно знает: 
надо работать только с электрической, 
только там можно выставить нужную тем-
пературу. Вообще все знания собирались 
по крупицам, что называется, методом 
проб и ошибок. Ингредиенты, их количе-
ство в тесте, консистенция глазури и мно-
го чего другого. Но, впрочем, тогда первый 
блин оказался не комом, и уже в этом же 
декабре пришли первые заказы к Новому 
2019 году. В январе 2019 года появился 
и первый объемный, по-современному 3D 

пряник – белый «заснеженный» домик. Он 
был подарен бабушке с дедушкой и до сих 
пор хранится у них на кухне как экспонат. 
Как такую красоту можно было съесть?

Пряничная тема увлекла. Чтобы совер-
шенствоваться, Настя устроилась работать 
в пряничный цех.  Днем там, а вечером и 
ночью на кухне воплощает собственные 
фантазии, которых у нее хоть отбавляй. 

Приглашение на фестиваль «Мир пря-
ника» окончательно привело к выводу: 

надо развивать собственное дело.  Почет-
ное третье место со сладкой  композици-
ей «Жемчужина Кавказа: танец Симд»  на 
престижном конкурсе добавило уверенно-
сти в своих силах. 

Набиралась опыта, набивала руку, до-
бавляла в свой арсенал новых и новых пер-
сонажей, совершенствовала рецептуру. 
Заказов было много: мультяшные герои, 
милые сказочные персонажи, сердечки, 
домики, логотипы компаний, кавказская 
тематика.  Заказывали на праздники, дни 
рождения, свадьбы, корпоративные вече-

ра и даже на поминки.  Потом оставляли 
благодарные комментарии. Настя призна-
ется: «Это как бальзам на душу. Приятно 
быть частью чьего-то праздника, дарить 
кулинарное и эстетическое удовольствие. 
От этого осознания хочется работать 
дальше». 

Декабрь 2021 года принес не только 
восторженные отзывы, но и целый ряд 
удивительных событий. Дело в том, что в 
2021 году фестиваль «Мир пряника» объ-

явил неожиданную тему «На перекрестках 
времени», ожидая настоящих шедевров 
кондитерского искусства. И Анастасия, 
памятуя о том, что мастерам-коллегам 
из других регионов под силу выпечь даже 
«Сикстинскую мадонну», которой она вос-
хищалась два года назад, решила создать 
полутораметровую картину с символиче-
ским названием «Улица №4», где разме-
стила основные здания любимого Питера, 
причем  возведенные в разные века и пре-
бывающие в разные времена года. 

«Санкт-Петербург люблю с детства, 
- поясняет Настя свой замысел. – Езди-
ли туда с родителями каждый год. Число 
«четыре» для меня – символ целостности, 
пропорциональности. Четыре части света, 
четыре времени года. В своей работе хо-
тела показать, как строился в разные века 
любимый город, как он красив в любое 
время года». 

«Улица №4» восхитила и строгое 
жюри, и зрителей. После фестивальной 
выставки пряничный шедевр перемести-
ли в музей рекордов и фактов с краси-
вым названием «Титикака» (есть такой в 
Санкт-Петербурге), а Чеславской, помимо 
диплома, вручили приз зрительских сим-
патий и пригласили сразу в финал конкур-
са-фестиваля кондитерского искусства и 
пряничного мастерства «Тортида», кото-
рый состоится в Москве. 

А пока работа и работа. Любимая, 
ставшая делом жизни, в которой хочется 
развиваться и идти вперед. Небольшим 
перерывом стало только рождение сына 
Сп артака, который уже попробовал на 
вкус волшебные мамины пряники. Хотя 
домашних Настя сладостями собственно-
го приготовления не балует. Практически 
нет ни лома, ни брака, опыт берет свое. 

Все чаще и чаще задумывалась  о соб-
ственной мастерской, о мастер-классах 
для детей и взрослых, хотя раньше рецепт 
держала в секрете, не хотела делиться. 
Теперь же наоборот. И конкуренции не бо-
ится вовсе, потому что просто занимается 
любимым делом. 

Пользуется современными техноло-
гиями, иногда работает на специальном 
принтере, но только тогда, когда идет 
массовый заказ. А в остальном предпочи-
тает ручную роспись. Говорит, что ручная 
работа – труд, бесспорно, кропотливый, 
зато передает тепло души мастера. 

В принципе то, о чем говорилось не-
сколько лет назад, уже исполнилось.  У 
Анастасии своя мастерская «Имбирь», ра-
бота кипит, и она – лидер нашей команды. 
В том числе и благодаря ей, ее заслугам 
пряничный марафон пришел и в Северную 
Осетию. И еще в ее семье родилась дочка 
Афина. Все успевает - и детей растить, и 
пряники выпекать. 

ÏÐßÍÈ×ÍÀß ÔÅß ÏÐßÍÈ×ÍÀß ÔÅß 

С 
Анастасией Чеславской мы познакомились пару лет  назад. Каким-то образом 
я узнала, что она печет вкусные и ароматные пряники. И не только печет, а 
развивает это направление как особый вид искусства. Сегодня Настя – лидер 
команды из Северной Осетии, которая впервые приняла участие в масштаб-

ном пряничном арт-марафоне, прошедшем на днях при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.  Наши мастерицы со своим грандиозным проектом, а 
это четыре культовых сооружения на карте города Владикавказа, отлично показали 
рабочий процесс, приняли участие в прямом телемосте вместе с командой из Мур-
манска, задали вопросы в формате викторины своим зрителям, чтобы разыграть 
призы. Также в зале Национального музея Северной Осетии, где проходил мара-
фон,  работали мастер-классы по росписи пряников, выставка-продажа, дегуста-
ция. Зал был оформлен работами студентов СК ГМИ на пряничную тему. 

Социальный проект «Ле-
сотерапия для каждого» 
совместно с филиалом 
Государственного Фонда 
«Защитники Отечества» по 
РСО-Алания организовал 
прогулку для ветеранов 
СВО, получивших ранения, 
прошедших реабилитацию 
в военном госпитале МО 
РФ, где ветераны наслади-
лись прогулками в условиях 
лесотерапии на специаль-
ных прогулочных креслах 
(ТСР). 

МИЛА РАМОНОВА 
ФОТО: Т.МАТВЕЕВА
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Цёгат Кавказы арёзтадон техникумы фыццаг хатт  фёлварёны хуызы арёзт 
ёрцыд астёуккаг скъолайы ахуырдзауты ‘хсён сфёлдыстадон конкурс “Мё 
фыд – профессионал”, “Мё мад – профессионал”. Йё архайджытё уыдысты 

нё республикёйы  астёуккаг ахуырадон артдзёстыты ахуыргёнинёгтё дёсёй ёх-
сёрдёс азы онг. Уыдон   конкурсы бёлвырд фёткмё гёсгё кастысты сфёлдыстадон 
куыстытё нывёцёнтё, докладтё ёмё эссеты хуызы. Бёлвырд сё дзырдтой, сё цард 
фидёны цы дёсныйадимё баст уыддзён, стёй сё ныййарджытё ёмё уыдоны хис-
тёртё цы професситыл хёст сты, ууыл. Сё ныхасы мидис цёмёй бёлвырддёр уа, 
уымён та сын цёстуынгё ёрмёджы хуызы ахъаз уыдысты сёрмагонд видеослайдтё.  

Конкурс арёзт цёуы РЦИ-Аланийы Ахуырады ёмё наукёйы министрады цалдёр 
азён сёрмагонд ёрфыст программёмё гёсгё. Йё нысан та у, скъоладзауты ахуыр-
мё, ёххёст, арф ёмё бирёвёрсыг профессионалон зонындзинёдтё разёнгард кё-

нын, цёмёй астёуккаг ахуырад райсгёйё, сё дарддёры царды нысан сём бёлвыр-
дёй разына, сё бинонтён ёмё ‘хсёнадён пайда хёссынхъом куыд уой.

Конкурсы архайджыты раныхёстён ёмё сфёлдыстадон куыстытён, сё зонын-дзи-
нёдтён аргъ кодтой сёрмагонд экспертон къамисы уёнгтё. Уыдон та уыдысты  нё 
республикёйы Ахуырады ёмё наукёйы министры  хёдивёг  Габеты Вадим (жюрийы 
сёрдар), Цёгат Кавказы арёзтадон техникумы директор Гуыриаты Георги,  Уёрё-
сейы астёуккаг ёмё чысыл амалхъомады организацийы республикон хайады сёрдар 
Хохойты Этери,  РЦИ-Аланийы Парламенты депутат Саулохты Сёрмёт,  филологон 
наукёты кандидат Сатцаты Эльбрус, республикон ёхсёнадон змёлд “Иудзинад”-ы 
уёнг Магкеты Виктор, поэт Гёцойты Анетё ёмё ацы рёнхъыты автор.  

Конкурсы кёрон йё архайджытё райстой РЦИ-Аланийы  ёвёстиат профессионалон 
цёттёдзинады центры сертификаттё ёмё зёрдылдарён лёвёрттё. 

ПРОФЕССИОНАЛОН КОНКУРС

ГАСАНТЫ ВАЛЕРИ

ХЪОМЫЛАД – СЁЙРАГДЁР

- Заманхъулы скъолайы цы ахуыргёнджыты кол-
лектив ис, уыдон сты алы кары. Сё иуёй дёр афтё 
зёгъён нёй, мёнё йё дёсныйадмё кёнё ахуыр-
дзауты хъомыладмё куыдфёндыйы цёстёй кёсы, 
зёгъгё. Ёрёджы дзы цы цау ёрцыд, уым, мёнмё 
гёсгё, ахуыргёнджытё раст нё бакодтой.  Иннё-
мёй та сё чи иста ёмё видеофыст Интернеты хызы 
чи равёрдта, уый дёр раст нё уыд, фёлё, ирон 
ёмбисондау, кёстёр рёдийаг вёййы.  Хуыздёр 
уыдаид, фыдуаг ми чи бакодта, уыцы ахуырдзаумё 
ахуыргёнёг скъолайы сёргълёууёджы ёмё йё 
ныййарджытимё куы фёхыл кодтаид, карз хъусёв-
дисёнтё (предупреждения) куы бакодтаид, уёд 
цыма, кёйдёр загъдау, физонёг дёр сфыхтаид 
ёмё уёхст дёр нё басыгъдаид.

Цы бакёнём, ахём дуг ёркодта,  ёмё хёссыны 
аккаг цы у ёмё цы нёу (канд ацы цауы кой нё кё-
нын!), уыцы хабёрттё, цаутё, фёзындтё хёссём 
ёхсёнады ёргом ём раздахыны нысанён. Ёндёр 
ацы цауён скъолайы разамынды ёмё ахуыргён-
джытё ёмё ныййарджытимё иумё сабырёй кёрон 
скёнён уыдис. 

Хорз у, РЦИ-Аланийы Ахуырад ёмё наукёйы ми-
нистр Алыбегты Эллё  хъёуы скъолайы коллектив, 
ахуырдзауты ёмё сё ныййарджыты кёй ёрёмбырд 
кодта, ёмё ‘рцёуёг хабар куыд уыд, уый скъо-
лайы коллективы ‘хсён биноныгёй кёй равзёрста, 
хъомыладмё фылдёр ёргом здахут, зёгъгё, сын 
цёстуарзонёй кёй бафёдзёхста.  Уыимё ахуыр-
дзаутё дёр сё ахуыргёнджытёй хатыр кёй ра-
куырдтой ахём бёрнон адёймаджы раз, уый дёр 
ууыл дзурёг у, ёмё нё кёстёртё уынд, зонд, тых 
ёмё ёрхъуыдыйё цух кёй не сты. Ёрмёст хъёуы 
сё цёсты ёмё сё ныййарджыты цёсты ахуыргёнё-
джы, ахуыры кад, стёй иумёйагёй хъомылады кад 
ёмё фарн бёрзонддёр кёнын.

Фёстаг цалдёр азы та иуёй-иу ныййарджытё 
хёст сты ахём хъуыдыйыл: мё сывёллонёй хуыз-
дёр нёй, ахуыргёнёг та йё цёсты, мад ёмё фыды 
аххосёй, мысты къахёй ныллёгдёр у. Ныййарджы-
ты ахём “зонд” ёмё «хъомылад» скъоладзаутёй 
аразы, “хи уарзоны” удгоймёгтё. Хи рёдыд раст кё-
ныны зонд сём нёй, хи аххосджын ёмё азымджы-
ныл нымайыны ёмё удёй  рёдыдыл ма басёттыны 
фёндаг та хорзмё нё кёны. Куыд фёзёгъынц, йё 
фыццаг рёдыдыл чи нё сётты, уый дыккаг хатт рё-
дийы, цёмёй уымёй нё алкёйы хорз кёстёр хызт 
уа, уый тыххёй ныййарёг ёмё ахуыргёнёг скъо-
ладзауы раст хъомылады фёндёгтё иумёйаг зонд 
ёмё  зёрдёйы хорзёхтёй аразой. Уымён ёмё 
кёстёрты фидён сё къухы ис.

Мёхи ныййарёг дёр Заманхъулы астёуккаг 
скъола каст фёци. Уый дзы алы предметтёй дёр 
цы арф ёмё бирёвёрсыг зонындзинёдтё райста, 
уыдон ын стыр ахъаз фесты хи цард  раст ёмё бёл-
вырд фёткыл, нывыл саразынён. Йё ахуыргёнджы-
тёй йын абон алкёцыдёр у зёдёнгёс, уарзы сё 
абон дёр. Уымён ёмё  уёд хистёрён йё бынат 
ёхсёнады ёндёр уыд, кёстёр дёр дзы ёфсёр-
мы кодта. Ныр афтё нал, у ёндёр уыцы цау каме-
рёмё чи систа, Интернеты йё чи равёрдта, уыцы 
ахуырдзау дёр йе ‘дзёсгомдзинадёй дарддёр ёх-
сёнадён хорзёй кёй ницы равдыста, уый арвёй 
бёрёгдёр у.

Уымё гёсгё, ахуырады министр Заманхъулы 
скъолайы ахуыргёнджытёй  ёмё ныййарджытёй 
фылдёр ёргом уё ахуыргёнинёгты хъомыладмё 
здахут, зёгъгё, зёрдаивёй кёй загъта, уымёй у 
иттёг раст. 

Ацы хъуыды мёхи цёстёнгас у сёвзёрёг уа-
вёрмё. Ёндёр ёй ёрцёуёг уацты аххосджытёй 
бафхёрыны охыл нё зёгъын.

Гасанты Валери:

ЁРЁДЖЫ  ЗАМАНХЪУЛЫ ХЪЁУЫ АСТЁУККАГ СКЪОЛАЙЫ АХУЫРГЁНДЖЫТЫ ЁМЁ АХУЫРДЗАУТЫ ‘ХСЁН ЦЫ 
ФЫДУЫНД ЦАУ ЁРЦЫД, УЫЙ ЁХСЁНАДЫ  АЛЫ МИНЁВЁРТТЫ  БАФТЫДТА САГЪЁСЫЛ. ИУТЁ СЁ МЁТ  

РАВДЫСТОЙ АХУЫРГЁНДЖЫТЁ ЁМЁ АБОН СКЪОЛАЙЫ   АХУЫРДЗАУТЫ ХЪОМЫЛАДОН УАГЫЛ, ИННЁТЫ ТА  
ИУМЁЙАГ АХУЫРАДЫ ЁМЁ АХУЫРГЁНИНЁГТЫ ХИ ДАРЫНЫ УАГЫЛ.

- Мёнмё гёсгё, цалынмё адёймагад уа, цалынмё ёхсёнадтё 
уа, уёдмё кёддёриддёр ахсджийаг уыдзён ахуыргёнёджы куыст. 
Ахуыргёнёг ёмё дохтыры куысты ахадындзинад ёнёкёрон у. Зо-
нындзинёдты дунемё даур байгом кёны ахуыргёнёг. Ныййарёг 
фыццаг хатт йё сывёллоны куы ‘рбахоны скъоламё, уёд ёй стыр 
ныфсимё йё къухты бакёны, уымён ёмё ма зонындзинёдтё амо-
нынёй уёлдай, ахуыргёнёг хъомылгёнёг у, ёххуысгёнёг  сывёл-
лёттён сё социалон рольтё равзарынён ёмё раст ахастдзинёд-
тё амайынён ёхсёнады уёнгтимё, бинонтимё, ёмгёрттимё ёмё 
а.д. Уыдёттё та уымён нымайын, цёмёй алы ныййарёг дёр ём-
бара, цавёр бёрнон куыстыл ёфтыд у ахуыргёнёг. Сывёллоны раз 
ахуыргёнёджы кой чи фёкёны кёнё йём ёртхъирёнтё чи фёкёны 
(нё ног царды ёвдисёнтё), уый рёдийы. Кёд дё цёсгом тёрыс 
ахём  митё кёнынмё, уёд ёй ахуыргёнджыты бёрны цёмё бакё-
ныс? Кёд рагацау ахём цёстёнгас ёварыс дё сывёллоны зонды, 
уёд ын сёрмагонд ахуыр ратт дё хёдзары ёмё уым уынаффёгёнёг 
уыдзынё дёхёдёг, ахуыргёнёджы номы кад бёрзондкёныны мёт 
дё нё уыдзён. Фёлё ёхсёнадон царды уыдёттё нё фидауынц. 

Иууылдёр ёгас адём стём, алкёмёндёр ис йёхи хъуыдыкё-
нынад, йёхи цёстёнгас цардмё ёмё йё фёзындтём, ома уый 
зёгъынмё хъавын, ёмё алцыдёр рауайы адёмы ‘хсён, алцыдёр 
вёййы. Ёнё афтё уёвгё нёй. Кёддёриддёр мё фёфёнды, цё-
мёй адёммё уа ахём тых, ёмё уавёртё равзарын, бамбарын 
куыд фёразой, рёстмё хатдзёгтём ёрцёуыны хъомыс сё куыд уа. 
О, дзурын ёнцондёр у кёнынёй, ёмё куынё уайа, уёддёр ыл ар-
хайын хъёуы.

Заманхъулы ахуыргёнджыты уавёр ёгайтма дзёбёхёй равзёр-
стой, фёлё социалон хызты бирё бафысджыты дзырдёппарёнтё 
нё фембарын. Иутё дзы цыма артыл пиллон бакалёгау фёкёнынц, 
уыйау ёнёрхъуыды, ардауён ныхёстё фёфыссынц. Цёй номыл? 
Цыфёнды фарсты фёдыл адёмы хъуыдытё адих вёййынц, иухуы-
зон никуы вёййынц, фёлё уё чи хъыгдары ёмбаргё ныхас кёнын, 
хорзыл аудын? Уёхёдёг нё фёфыссут уё хъуыдыты? Гъемё-иу сыл 
ахъуыды кёнут, цёмёй ёвзёр фёстиуджытём ма сайой. Цырены 
артмё чи хоны, уый пайдайаг ныхас нёу. Стёй иууыл хъуыдытё адё-
мы ‘хсёнмё хёссинаг не сты, уый дёр зёрдылдаринаг у.      

Хъайтмазты Заремё:

Ёргом ныхас
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ÑËÎÂÀÐÜ 
ÄËß ÏÐÎÄÂÈÍÓÒÛÕ

ÄÎÏÎÇÄÍÀ, 
ÄÎÂÅÐÕÓ, 
ÄÎÒËÀ…

Слово «допоздна»  образо-
вано от однокоренного при-
лагательного. Оно пишется 
слитно с приставкой «до» 
– в отличие от наречий, об-
разованных от существи-
тельных с предлогом «до».

Выясним, как следует писать 
слово «допоздна» или «до позд-
на», определив часть речи и спо-
соб образования.

Это слово определяет признак 
действия, так как не изменяется и 
отвечает на обстоятельственный 
вопрос. По этим грамматическим 
признакам выясним, что оно яв-
ляется наречием.

Второй шаг –  разбор слова 
по составу: допоздна – пристав-
ка/корень/суффикс.

Предлог-приставка до- с наре-
чиями пишется по-разному, в за-
висимости от того, от слова какой 
части речи оно образовано. Если 
наречие является производным от 
словоформы существительного с 
предлогом «до», то оно пишется, 
конечно, раздельно, например: 
танцевать до упаду.

Сюда же относится и наречие 
«до завтра», в составе которого 
неизменяемое слово «завтра» вы-
полняет роль существительного.

Только наречие «дотла», кото-
рое без приставки не употребля-
ется, и слова «доверху», «донизу», 
«довеку», образованные от суще-
ствительных с пространственным 
и временным значением «верх», 
«низ», «век», пишутся слитно.

Как пишется слово «допозд-
на»? Это наречие образовано с 
помощью приставки и суффикса 
от слова другой самостоятельной 
части речи –  имени прилагатель-
ного:  «поздний –  допоздна».

Это словообразование пишет-
ся слитно, так как такие наречия, 
образованные от прилагатель-
ных, как правило, с любыми при-
ставками пишутся слитно.

ÏÐÎÁÈÎÒÈÊ 
ÈËÈ 
ÏÐÅÁÈÎÒÈÊ?

Чем же еще, кроме одной 
буквы, отличаются эти по-
нятия? Не сложно запом-
нить.

Пробиотиками называют по-
лезные живые бактерии, необхо-
димые для поддержания здоро-
вой микрофлоры кишечника.

Пребиотики – это вещества, 
которые служат пищей для полез-
ных микроорганизмов, способ-
ствуя их росту и активности.

ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА 

Проблема из прошлого
 
Многие мои знакомые девушки не раз 

говорили, что очень этого боятся, потому 
что постоянно кто-то обещает их украсть, 
несмотря ни на что. Что также заставля-
ет задуматься о правильности такого по-
ступка. 

Для осетинского общества в древно-
сти кража невесты являлась позорным 
явлением, так как это говорило о несо-
стоятельности жениха, фамилии, рода, 
и было редким явлением. Если же это 
все-таки происходило, то оно абсолютно 
спокойно могло закончиться кровопроли-
тием. Однако в то время было хоть какое-
то оправдание краже, к примеру, ирёд 
(деньги на калым), вражда фамилий и так 
далее. Касаемо выкупа, жениху приходи-
лось ждать долгое время между сватов-
ством и свадьбой, в которое предстояло 
заработать эти деньги, а семья невесты в 
это время собирала приданое. Поэтому, 
собственно, невесту могли украсть. 

«Если заглядывать на пару веков на-
зад, то кража невесты была очень риско-
ванным делом, которое могло привести к 
кровопролитию. Все зависело от того, у 
какой фамилии воруют невесту. Если же-
них не подходил семье по тем или иным 
причинам, то, конечно, они откажут тако-
му союзу, а выход из такой ситуации был 
только один. Невесту могли украсть и без 
ее согласия, что чаще всего и приводило 
к вражде.

Но что делать, если молодые люди 
влюблены друг в друга? Опять же при-
ходилось прибегать к краже, что грозило 
серьезными последствиями, вплоть до 
вооруженных стычек. Примирение могло 
произойти только в том случае, если не-
веста сама на этом настаивала.

Были и другие случаи, когда родите-
ли девушки запрашивали крупный калым, 
который жених не в состоянии был вы-
платить, что могло послужить поводом 
для кражи», - рассказал известный жур-
налист, актер Урузмаг Баскаев. 

Конечно, бывали кражи, которые за-
канчивались обрядом примирения, одна-
ко это был очень сложный и многоуров-
невый процесс, потому что необходимо 
было привлекать третьих лиц, первые 
встречи могли происходить на повышен-
ных тонах, с применением оружия. Поэто-
му редко кто позволял себе такой опро-
метчивый поступок.

Если примирение не произошло, то 
мужчина, который украл невесту, мог на-
влечь на себя и свою фамилию позор, 
мог стать изгоем, а в худшем случае его 
ожидала смерть. Тот род, у которого была 
украдена девушка, делал все, дабы избе-
жать позора. Чтобы избежать кровопро-
лития, мужчин изгоняли из своих родных 
селений. 

Но искоренить кражу невесты не уда-
лось и по сей день, однако она поменяла 
свой облик, трудно назвать ее кражей, так 
как она стала некой условностью, спосо-
бом получения адреналина для молодых.

Нет такой традиции 

Становится ясно, что кража невесты  
не была традицией у осетин и даже на-
оборот. Да и согласно осетинскому не-
писанному духовно-нравственному своду 
обычаев, правил, традицию воровства 
возлюбленной – ёнёгъдау.  

Встает вопрос - если это не является 
нашей традицией, порицается, носит ус-
ловный характер, то зачем продолжать? 

Первая причина – экономическая, при 
похищении впоследствии играть свадьбу 
традицией необязательно. В наше время 
все и всех чаще всего судят по обложке, 
и через свадьбу можно показать статус-
ность, устроив роскошное торжество. Но 
не всем по силам организовать пышную 
свадьбу, поэтому некоторые семьи часто 
берут кредиты в банке, залезают в долги, 
иначе «что соседи тогда подумают?». Поэ-
тому проще украсть невесту и не «парить-
ся» по поводу свадьбы. 

Вторая причина перекочевала из про-
шлого – это несогласие родителей вы-
давать свою дочь замуж. Однако сегодня 
это большая редкость. 

Изменился и сам процесс кражи. Если 
раньше это было целой операцией со 
своим планом, погоней, иногда пытались 
сбить со следа родственников невесты, то 
сейчас дело ограничивается парой друзей 
невесты и легковушкой, на которой ее по-
везут домой к своему ненаглядному. 

В Интернете полно роликов с кражей 
невест в знакомых нам локациях, и боль-
шинство просмотров на тех видео, где не-
весту роняют, спотыкаются об нее и так 
далее. К сожалению, таких видео не мало. 
Над кражами невест сегодня в республике 
уже смеются, но все равно это никого не 
останавливает. 

Как уже было сказано выше, сегодня 
такой обычай стал условным и договор-
ным, то есть девушка знает, что ее вот-
вот украдут, молодой человек привозит 
ее к себе домой, без громких эксцессов, 
стрельбы и так далее. После приезжают 
лёбурджытё – родственники невесты, 
которые должны убедиться, что у нее все 
хорошо, она попала в хорошую семью. Не-
смотря на это, остаются случаи кражи не-

весты против ее воли, она может даже и 
не знать своего новоиспеченного жениха.

К примеру, недавний случай, произо-
шедший с сестрой моей знакомой. Чело-
век, с которым она была знакома на уров-
не «здравствуйте, до свидания», понял, что 
она та самая, и нужно действовать, пока 
она не вышла за другого. Взяв с собой то-
варищей, они просто схватили 18-летнюю 
девушку и затолкали в машину, не обра-
щая внимания на просьбы оставить ее в 
покое. Далее повезли в село жениха, где 
она столкнулась с его родственниками, 
которые не отличались адекватностью от 
своего младшего. Те в свою очередь на-
сильно удерживали ее дома, не реагируя 
на мольбы отпустить домой, потому что 
они знают, как ей лучше. Родственники 
девушки быстро среагировали и поехали 
на поиски. Нашли нужный дом. Смелый до 
кражи жених не нашел в себе сил выйти 
и поговорить с ними, спрятался за спиной 
мамы с папой. 

Это лишь один случай, а сколько по-
добных, оставшихся на локальном уровне, 
о которых знают только участники события? 

Стоит также отметить, что подобное 
решение может привести к куда более се-
рьезным последствиям, к уголовной ответ-
ственности. В вышеописанном случае все 
обошлось, однако у нашего героя были все 
шансы попасть под 126 статью Уголовного 
кодекса России. Похищение человека на-
казывается принудительными работами на 
срок до пяти лет либо лишением свободы 
на тот же срок.

Причины, по которым возник такой 
обычай, остались в прошлом, поэтому и 
сама кража невесты должна остаться его 
пережитком. 

«В былые времена обстоятельства вы-
нуждали идти на такие меры, а сегодня 
это уже просто не нужно», - добавил Уруз-
маг Баскаев. 

Н
едавно я стал свидетелем случая кражи невесты. Событие довольно обычное для нашего региона, но про-
блема в том, что ни сама девушка, ни «вор» друг друга даже не знали, и кража невесты превратилась в 
самое настоящее похищение. После этого случая вновь возникает вопрос - а нужны ли кражи невест в 21 
веке, и как это происходило у осетин раньше? А самое главное, насколько эта «традиция» является дикой. 

ÂÐÅÄÍÀß ÏÐÈÂÛ×ÊÀ ÂÎÐÎÂÑÒÂÀ

 АРТУР КАЧМАЗОВ.
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 
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«ÌÎÉ ÈÐÈÑÒÎÍ»
Издательство «ИР» выпустило первую в 
республике детскую энциклопедию «Мой 
Иристон» при поддержке  Главы РСО-Алания 
Сергея Меняйло.

Энциклопедия знакомит с историческими событиями 
родной Осетии, рассказывает о знаменитых земляках и 
достижениях республики. Раскрывает научную, культур-
ную и экономическую области, а также этнографию, ар-
хеологию и аланскую тематику, начиная с эпохи возрож-
дения в VI-VII веках нашей эры и до распада Государства 
Алания в 13-14 столетиях.                

Начальник справочно-библиографического отдела 
библиотеки Клара Кочиева посвятила этой работе 
более 20 лет.

Огромное количество статей посвящено военной 
тематике, в которых читатели смогут ознакомиться с 
блистательными именами отважных военачальников, 
принимавших участие в событиях, начиная от Русско- 
и Советско-японских войн и вплоть до Великой Отече-
ственной войны. Особое внимание уделено теме вхожде-
ния единой Осетии в состав Российской Империи в 1774 
году, ведь с этого момента начался новый этап в истории 
нашего народа.

Энциклопедия будет интересна не только школь-
никам, эта работа универсальна для всех, кто инте-

ресуется историей родного края от Севера до Юга.
«Полагаю, что каждая осетинская семья, да и не осе-

тинская, обязана приобрести эту энциклопедию, тща-
тельно продуманную, великолепно исполненную, в ка-
честве настольной книги. Как бывший педагог особенно 
рекомендую молодежи», - говорит редактор энциклопе-
дии  Алла  Гасбоевна Царакова.

Планируется торжественная презентация энциклопе-
дии «Мой Иристон». Часть тиража будет передана в дар 
библиотекам республики, а приобрести книгу можно в 
государственной торговой сети «Ног бон».

Борис Дзугаев родился 
в 1924 году в селении Эльхо-
тово. Когда началась Великая 
Отечественная война, ему едва 
исполнилось 17 лет. Несмотря 
на юный возраст, Борис решил 
идти на фронт. В декабре 1941 
года его зачислили в 87-ю стрел-
ковую дивизию 40-й армии. 87-я 
стрелковая дивизия участвовала 
в наступательных боях под Мо-
сквой. 

Боевое крещение Борис Дзу-
гаев получил в боях за освобож-
дение города Тим (Курская об-
ласть). Части дивизии вели бои 
местного значения. В этих боях 
3 января 1942 года Борис полу-
чил первое свое ранение, был 
контужен, но поле боя не покинул. 
В мае 1942 года 87-я стрелковая 
дивизия участвовала в Харьков-
ской наступательной операции. 

22 июня 1942 года в тяжелых, 
кровопролитных боях за осво-
бождение деревни Семь колод-
цев сержант Дзугаев был вновь 
ранен. После лечения в госпи-
тале в сентябре 1942 года его 
зачислили в 10-ю стрелковую 
бригаду 44-й армии. 20 октя-
бря 1942 года бригада прибыла 
в район Туапсе, 23 октября она 
вошла в состав 18-й армии под 
командованием Гречко. Перед 
командованием 10-й бригады 
была поставлена боевая задача: 
освободить населенные пункты 
Перевальный и Гойты. Взводу, 
которым командовал сержант 
Дзугаев, было необходимо за-
хватить высоту 384,0. 28 октября 

командир подал команду пуле-
метному расчету открыть огонь 
по высоте, а сам со стрелками и 
автоматчиками устремился в об-
ход высоты. Завязался бой. Он 
был коротким. Вскоре взводный 
Дзугаев докладывал командова-
нию о взятии высоты. В дальней-
шем взвод Дзугаева участвовал 
в боях за освобождение Пере-
вального, который был освобож-
ден 3 ноября 1942 года. 

В январе 1943 года 19-лет-
ний Борис уже третий раз по-
лучил ранение. После лечения 
в госпитале его направили на 
трехмесячные курсы командно-
го состава. В конце марта 1943 
года, после сдачи экзаменов, 
ему присвоили воинское звание 
«младший лейтенант», он был 
направлен в район Краснодара. 
Младшего лейтенанта Дзугаева 
назначили командиром взвода 
50-миллиметровых минометов 
383-й стрелковой дивизии под 
командованием генерала Про-
валова. Борис Дзугаев вместе 
с бойцами своего взвода уча-
ствовал в боях по освобожде-
нию населенных пунктов Абинск 
и Крымск. К сентябрю 1943 
года Борис получил новое на-
значение, он стал командиром 
взвода минометов 1-го бата-
льона 1133-го стрелкового пол-
ка 339-й стрелковой дивизии 
под командованием Кулакова. 
Командование поставило перед 
дивизией боевую задачу по 
прорыву так называемой «Голу-
бой линии» на Таманском полу-

острове, где фашисты создали 
сильную, глубоко эшелониро-
ванную оборону. 

14 сентября 1943 года насту-
пление началось мощной артпод-
готовкой, в нем принял участие 
и взвод Дзугаева. Минометчики 
вели огонь по оборонительным 
позициям противника. Коман-
дир корректировал огонь сво-
их минометов. Дзугаев вместе 
со своими бойцами в этих боях 
проявили мужество и отвагу. 9 
октября 1943 года Тамань была 
полностью освобождена от не-
мецко-фашистских захватчиков. 
Великая битва за Кавказ завер-
шилась. Воины Красной армии 
в кровопролитных боях освобо-
дили Кавказ. После завершения 
битвы за Кавказ Дзугаеву было 
присвоено воинское звание 
«лейтенант». 339-я стрелковая 
дивизия начала освобождение 
Керченского полуострова и Кры-
ма. Соединения дивизии захва-
тили плацдарм на Керченском 
полуострове. Шли тяжелые, оже-
сточенные бои. В них участвовал 
и взвод минометов под коман-
дованием лейтенанта Дзугаева. 
Командир 1133-го стрелкового 
полка майор Трепетун, отмечая 
заслуги Бориса Дзугаева, писал: 
«В наступательных операциях 
8-10 ноября 1943 года взвод по-
давил огонь двух станковых пу-
леметов противника и уничтожил 
25 гитлеровцев, чем обеспечил 
успешное продвижение вперед 
наших стрелковых подразделе-
ний» (из книги «Сыны Осетии в 

Великой Отечественной»). Не 
раз о юном герое-командире 
писали армейские газеты. В 
эти дни Бориса приняли в ряды 
компартии. За время боев на 
Керченском полуострове взвод 
лейтенанта Дзугаева уничтожил 
три дзота, четыре станковых 
пулемета, автомашину с бое-
припасами, 50 фашистов. 339-я 
стрелковая дивизия за взятие 
Керченского полуострова была 
отмечена приказом Верховного 
Главнокомандующего. 

После освобождения Керчи 
лейтенант Дзугаев в 1944 году 
вместе с бойцами своего взво-
да участвовал в штурме Сапун-
горы, в боях за освобождение 
Севастополя, форсировал реки 
Висла и Одер. В боях на плац-
дарме на западном берегу реки 
Одер Дзугаев вместе со своими 
минометчиками уничтожил один 
миномет и один станковый пу-
лемет, 20 вражеских солдат и 
офицеров. 

16 апреля 1945 года началась 

историческая Берлинская опера-
ция. В ней участвовала и 333-я 
Краснознаменная Таманская ди-
визия под командованием Героя 
Советского Союза полковника 
Василенко. В боях в районе на-
селенных пунктов Маркендорф 
и Лоссов взвод лейтенанта Дзу-
гаева проявил храбрость и му-
жество, огнем своих минометов 
подавил яростное сопротивле-
ние врага. Было уничтожено три 
миномета, три станковых пуле-
мета, одна пушка, уничтожены 
32 вражеских солдата и офице-
ра. Великую Победу Борис Дзу-
гаев встретил на реке Эльбе. 

В апреле 1946 года он де-
мобилизовался, вернулся на 
Родину, в родное село Эльхо-
тово. Родные, односельчане 
встретили его торжественно, 
поздравили с победой. Но, 
как поется в знаменитой пес-
не, «это была радость со сле-
зами на глазах». Борис узнал, 
что многие его друзья детства 
геройски погибли, защищая 
Отечество, среди них Урусхан 
Ардасенов, Мурзабек Галу-
ев, Кара Мамиев, Батраз Цо-
мартов и другие. 

В послевоенные годы Борис 
Габаевич был связан с журна-
листикой. Он работал ответ-
ственным секретарем, затем и 
редактором районной газеты. 
После зав. отделом и зам. ре-
дактора республиканских газет 
– «Социалистическая Осетия» и 
«Рёстдзинад». Долгие годы был 
председателем Союза журнали-
стов Северо-Осетинской АССР. 

За ратные подвиги Борис Га-
баевич Дзугаев был награжден 
орденами: Отечественной войны 
I степени, двумя Красной Звез-
ды, Красного Знамени, многи-
ми медалями. За плодотворную 
творческую де ятельность Дзу-
гаев был награжден орденом 
«Знак Почета» и медалью «За 
трудовую доблесть», также он 
был удостоен звания «Заслужен-
ный деятель культуры РСФСР». 
Бориса Габаевича не стало 23 
ноября 2001 года, похоронен во 
Владикавказе. 

ÞÍÛÉ ÃÅÐÎÉ 
ÂÅËÈÊÎÉ ÁÈÒÂÛ 

22 июня 1941 года Великая Отечественная затронула судьбы и жизни миллионов советских людей. 
Добровольцами на фронт уходили юноши и девушки, едва окончившие школу. Многие из них не 
вернулись с полей сражений, не вернулись к родным, отдали за свободу Родины свои молодые 

жизни. Молодежь военной поры недомечтала, недолюбила, не насытилась жизнью. Юные патриоты стре-
мились быстрее попасть на фронт, чтобы сразиться с врагом. Таким был и юноша Борис Габаевич Дзугаев. 

   ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ РСО-АЛАНИЯ

 Л. КАСИМОВА 
ФОТО ПРЕДОСТАВИЛ АВТОР

ÑÒÀÐØÅÅ 
ÏÎÊÎËÅÍÈÅ ÎÁÓ×ÀÒ 
ÊÎÌÏÜÞÒÅÐÍÎÉ 
ÃÐÀÌÎÒÍÎÑÒÈ
Пожилых жителей Северной Осетии обучат 
компьютерной грамотности до конца года, со-
общил Глава республики Сергей Меняйло в 
своем Telegram-канале.

«Первая лекция состоялась на базе республиканского 
дома-интерната для престарелых и инвалидов «Забота». 
До конца года подобные занятия пройдут во всех районах 
республики. Надеюсь, в скором времени и среди моих 
читателей увеличится число представителей старшего 
поколения благодаря этому курсу», - написал Меняйло.

Представителей старшего поколения учат компьютер-
ной грамотности специалисты «Ростелекома» и Мини-
стерства труда и соцразвития Северной Осетии в рамках 
проекта «Азбука Интернета».

«Значимая и полезная работа! Сейчас, в век стре-
мительного развития технологий, когда каждый ребенок 
легко орудует компьютерной мышью, крайне важно сде-
лать так, чтобы наши уважаемые старшие не чувствовали 
себя оторванными от современного мира», - отметил ру-
ководитель региона. 

1945 2023

78-ЛЕТИЕ
ПОБЕДЫ

ТАСС
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ÓÒÂÅÐÆÄÅÍ 
ÎÁÂÈÍÈÒÅËÜÍÛÉ ÀÊÒ
Прокуратурой Затеречного района г. Вла-
дикавказа утвержден обвинительный акт 
по обвинению жителя республики в со-
вершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 264.1 УК РФ (управление 
автомобилем лицом, подвергнутым ад-
министративному наказанию за управле-
ние транспортного средства в состоянии 
опьянения).   

Так, 15.10.2023, примерно в 22 часов 05 ми-
нут, житель республики гр. Н., 1967 года рожде-
ния, управляя автомашиной марки «BMW 735», был 
остановлен сотрудниками ИДПС 2 взвода 1 роты 
ОБ ДПС ГИБДД УМВД по г. Владикавказу РСО-
Алания, по адресу: г. Владикавказ, пр. Доватора, 
который являясь лицом, ранее подвергнутым адми-
нистративному наказанию по ч. 1 ст. 12.8 КоАП РФ, 
находился в состоянии алкогольного опьянения. 

Таким образом, гр. Н. совершил преступление, 
предусмотренное ч. 1 ст. 264.1 УК РФ - управле-
ние автомобилем лицом, находящимся в состоянии 
опьянения, подвергнутым административному на-
казанию за управление транспортным средством в 
состоянии опьянения.  

Гр. К. избрана мера принуждения в виде обяза-
тельства о явке.

По окончании расследования прокуратурой За-
теречного района  г. Владикавказа процессуальные 
решения по уголовному делу проверены и призна-
ны законными, прокурором района утвержден об-
винительный акт по делу, который по подсудности 
направлен в Советский районный суд  г. Владикав-
каза. 

Поддержание государственного обвинения в 
суде будет осуществлено прокуратурой района. 

 ÂÎÏÐÎÑ? ÎÒÂÅÒ!
 - Какие изменения в 2023 году произош-
ли в законодательстве, регулирующем 
правила пребывания иностранного граж-
данина на территории РФ?

 - Когда в Россию прибывает иностранный граж-
данин, он с конца октября 2023 года может с ам 
вставать на миграционный учет в МВД. Он не будет 
зависеть от принимающей его стороны. Корректи-
ровки в миграционный учет внесли на основании 
Закона от 28.04.2023 г. № 156-ФЗ.

Так, с октября 2023 года иностранец может сам 
регистрироваться:

через платформу Госуслуги, когда владелец 
квартиры, в которой будет жить иностранец, — 
гражданин России и у него есть регистрация на 
платформе. Сам иностранец тоже оформляет лич-
ный кабинет на Госуслугах. Также он должен по-
лучить от собственника жилья согласие, которое 
можно сформировать в электронном виде;

по приезде из визовой страны, когда иностран-
ный гражданин планирует жить в России именно в 
жилье, указанном в приглашении для оформления 
визы;

придя самостоятельно в МВД или зарегистри-
ровавшись через платформу Госуслуги, когда меж-
ду иностранным гражданином и тем, кто его при-
нимает в России, оформлен договор аренды или 
найма жилья. Копия договора обязательно прикла-
дывается к комплекту документации.

Когда иностранец решил передать уведомле-
ние через платформу Госуслуги, он прикладывает к 
электронному уведомлению о прибытии такую до-
кументацию:

копии документов, которые удостоверяют лич-
ности. Они нужны как на самого иностранного 
гражданина, так и на его детей до 18-ти лет, когда 
они также остаются в России;

копии документов, которые переведены на рус-
ский язык, подтверждающие родственные отноше-
ния;

копию документа, который подтверждает, что 
жилье для проживания иностранца находится во 
владении у принимающей стороны;

копии миграционных карт.

ПРОКУРАТУРА ЗАТЕРЕЧНОГО РАЙОНА Г. ВЛАДИКАВКАЗА

«Поможет бросить вредные привычки и восстановит зрение». Недавно в вузах Северной Осетии с 
лекциями побывал известный трезвенник России профессор Владимир Жданов. В Национальной 
библиотеке провел лекцию, в которой рассказал, как восстановить зрение с помощью отказа от 
алкоголя, а в интервью нашей газете рассказал о том, как сам пришел к трезвости и почему нельзя 
пить.

- Владимир Георгиевич, какие  
основные положения Вашей про-
граммы и методики, с которыми  
выезжаете по регионам страны и 
по зарубежным странам?

 - Хочу начать с того, что основ-
ных причин, почему люди пьют и упо-
требляют вредные вещества, всего 
три. Первая причина – это доступ-
ность. Вторая – это убеждения у лю-
дей. То есть у них есть убеждения в 
том, что им надо пить. Третья при-
чина – это наркотическая при рода 
алкоголя, табака и других веществ. 
И эти люди убеждены, что надо пить, 
и они пьют, говорят об этом другим. 
Эта идея у пьющих сидит в голове, 
но есть альтернатива. Идея о том, 
что нужно жить трезво. Тогда ника-
ких последствий пьянства не будет. 
С этой мыслью о том, что необходи-
мо жить трезво, иначе мы погибнем 
от пьянства, как погибла не одна ци-
вилизация, я и езжу с лекциями как 
председатель «Союза борьбы за на-
родную трезвость». Как патриот, как 
человек, который 40 лет жизни отдал 
этой проблеме. 

- Ваша основная целевая ауди-
тория - молодежь. Какие советы 
Вы можете дать молодежи, когда 
вокруг много соблазнов?

- Все мои лекции направлены на 
то, чтобы изменить сознание у людей, 
особенно у молодых. В возрасте ме-
нять сознание очень трудно, это не-
благодарное занятие, потому что они 
уже с этим выжили, готовы с этим 
умирать. А молодежи еще жить даль-
ше. И она именно сейчас решает, как 
и с чем она будет жить. И если она 
возьмет этот алкогольный груз, вряд 
ли мы придем к чему-то хорошему. А 
если взять за основу трезвый и здоро-
вый образ жизни, то перед человеком 
открываются огромные горизонты. 

- Какие есть рекомендации, 
как бросить пить?

- Это сложная вещь. Человеку 
нужен хороший пример и нужно по-
нимать, чего и кого ради ему нужно 
бросить пить. Нужна мощная мотива-
ция. Если человек понимает, что он 
алкоголем и курением убивает своих 
будущих детей, то это мотивация, 
чтобы насовсем от них отказаться. 
Своим образом жизни он может про-
граммировать своих же детей так, 
что они тайком от старших начинают 
пить и курить. А в принципе бросить 
пить и курить может каждый. 

Наркотическая ломка в организме 
проходит в течение трех-пяти дней. 
Потом человек избавляется от нее. 
В голове какие-то высшие сообра-
жения перебивают программу, что 
надо пить, это колоколом там зве-
нит. Надо жить трезво! Только так мы 
спасем своих детей и нашу страну от 
гибели. А мы уже на краю. Во мно-
гих регионах у нас просто беда. Но 
вот возьмем, например, Якутию. 233 
поселения живут трезво, у них сухой 
закон. У них каждый год идет прирост 
населения четыре процента. Они ско-
ро к миллиону подойдут. Давайте мы 
тоже поставим задачу – миллион осе-
тин! Но для этого нужно прекратить 
употреблять алкоголь. 

- Как Вас встречают в разных 
регионах и странах, ведь они часто 
разнятся по отношению к алкого-
лю? 

- Меня встречают, прежде всего, 
как специалиста по восстановлению 
зрения. Нас приглашают русские об-
щины в разных странах именно по этой 
теме. Но очень много тем бывает про 
алкоголь. Потому что живущая за гра-
ницей молодежь более свободна и ее 
нужно спасать. Просят помочь, поэто-
му это всегда сопутствующая тема во 
всех наших поездках.

Когда приезжаешь в «трезвую» 
страну… был я в Марокко, ОАЭ, Туни-
се, там просто душа отдыхает. В Ма-
рокко пригласили меня в студенческое 
кафе. В моем представлении это пиво, 
курево и прочее. Но когда мы приеха-
ли, я увидел, как молодежь сотнями 
сидит за столиками и общается, песни 
поют и ни грамма алкоголя. У всех в 
кружках свежевыжатые соки. Огромная 
протяженность песчаного пляжа - все 
играют в футбол, никакой пьянки, душа 
просто радовалась.

- Как так получилось, что борь-
ба с алкоголизмом оказалась ря-
дом с методикой восстановления 
зрения?

- В 43 года мне пришлось приобре-
сти очки - плюс 1,5. Мне сказали, что 
у меня старческая дальнозоркость. Че-
рез полгода было уже  плюс 2. После 
очков у меня начало ухудшаться зре-
ние. Узнал, что есть такая методика. 
Удивился, поехал, послушал человека, 
который ее преподавал. На шестой 
день снял очки и больше не одевал 
никогда. По своему первому образова-
нию я физик. По второму психолог – 
заведующий кафедрой «Практической 
психологии и психоанализа» Междуна-
родной Славянской академии. Физио-
логия и оптика – близкие друг к другу 
понятия. Сейчас все прорывные откры-
тия делаются не в науках, а на стыке 
наук. Это сложилось у меня в голове, 
и мы начали разрабатывать методи-
ку быстрого восстановления зрения у 
людей. И оказалось, что нигде в мире 
этого нет. Называется метод Шичко-
Бейца. Американский профессор оф-
тальмолог Бейц разработал методику 

упражнений с глазами – расслабле-
ние и тренировка глазодвигательных 
мышц. А Шичко - наш русский совет-
ский, ленинградский ученый, который 
разработал психоаналитический ме-
тод, позволяющий любому человеку, 
любое новое знание превратить в свое 
убеждение даже в подсознательную 
потребность. У нас очень быстро люди 
восстанавливают зрение и получают 
прекрасные результаты. 

- Подходы к отторжению ал-
коголя, табака и наркотиков, они 
одинаковы? 

- Наркотики – вещь гораздо более 
сложная. Наркоманы – народ  очень 
лживый. Они вроде говорят, что хотят 
избавиться от наркотиков, на самом 
деле они не от них хотят избавиться, 
а от ломки. Наркотик-то ему радость 
дает, а его потом эта ломка выворачи-
вает. Правды они не скажут. И бороть-
ся с наркоманией сложнее. 

- Для нашей республики харак-
терно употребление энергетиков и 
разного рода джин-тоников…

- Это гадость, которую надо запре-
тить указом Главы республики раз и на-
всегда. Ясно, что если есть предложе-
ние, будут и потребители этой дряни. 
Лет до 60  я не знал, что такое кальян. 
Но ведь привезли, внедрили, убедили, 
что нужно тянуть этот дым, пропуская 
его через воду. Появились ведь кальян-
ные. Эту гадость не нужно было пускать 
сюда.

К энергетикам, к сожалению, тоже 
привыкают. Это химическая радость, 
которая не безопасна для здоровья. 
Кстати, кока-кола, что такое кока? Ко-
каин, наркотик, на который посадили 
полмира. Это тот же самый энергетик. 

- В России есть пословица: бро-
сил пить – потерял друзей, как Вы к 
ней относитесь?

- Когда я бросил пить, мне было 34 
года. Я очень коммуникабельный чело-
век. У меня было огромное количество 
друзей и в этот момент все они сразу 
поделились на две части, на друзей и 
на собутыльников. Пришли как-то пару 
раз вторые ко мне в гости, а я им чай 
на стол, вместо алкоголя. Третий раз 
уже не пришли, потому что друг для них 
не я, а бутылка. Так собутыльников от-
вадил моментально. Истинные друзья 
они со мной, включились в эту борьбу и 
ведут трезвый образ жизни. И я этому 
тоже рад. Не бойтесь потерять друзей!

- Что конкретно Вас мотивирова-
ло, почему бросили пить? 

- Я прочитал доклад академика 
Федора Углова о медицинских и со-
циальных последствиях употребления 
алкоголя. Это был сентябрь 1983 года. 
Он там написал, что наш народ целена-
правленно уничтожает алкоголь. И кто 
еще не пропил стыд и совесть, вставай 
на защиту своего народа. Я как моло-
дой и интеллигентный, из сибирской 
деревни пришедший в науку, в тот же 
день вылил весь алкоголь, хранившийся 
дома и навсегда стал трезвым челове-
ком. Совесть не дала мне возможности 
ограничиться только собой. Я понял, 
что  должен всех поднять на борьбу и 
победить заразу. 

«ÍÅ ÁÎÉÒÅÑÜ ÏÎÒÅÐßÒÜ ÄÐÓÇÅÉ!»

БЕСЕДОВАЛ АРСЕН ДРЯЕВ
ФОТО Т. МАТВЕЕВА   
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ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА

В КОНЦЕ НОМЕРА

Сканворд
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Всероссийский день хоккея впервые про-
шел в первый зимний день 2007 года по ини-
циативе президента Федерации хоккея РФ Вла-
дислава Третьяка.

Россия – наследница славного прошлого хок-
кея Советского Союза, чья сборная неоднократно 
подтверждала свой профессионализм результа-
тивной, слаженной командной игрой на чемпио-
натах мира и Олимпийских играх. 

Многие победы советских хоккеистов были 
настолько же решительными и безоговорочными, 
насколько сокрушительными были поражения их 
противников. Весь спортивный мир говорил и 
писал о советской хоккейной школе. Имена тре-
неров сборной гремели на весь мир: Анатолий 
Тарасов, Аркадий Чернышев, Всеволод Бобров, 
Борис Кулагин, Виктор Тихонов...

Сколько раз приносила сборная СССР по хок-
кею золотые медали с крупнейших соревнований. 
Восемь раз хоккеисты становились олимпийскими 
чемпионами, 22 раза – чемпионами мира. Один 
раз советская сборная становилась чемпионом 
Олимпийских игр четыре раза подряд. Один раз 
– трижды подряд. Игры 1956 года стали дебютом 
сборной СССР по хоккею на Олимпийских Играх 
и принесли ей сразу олимпийское «золото» и 
славу!

Но трудные для России 90-ые годы сказались 
и на спорте, рушились связи между бывшими 
республиками СССР и между хоккеистами, раз-
деленными границами новых государств, многие 
игроки покидали страну, уезжая за рубеж.

Сегодня вместе со страной, расправившей 
плечи после тяжелых лет, возродился и хоккей. 
Отсутствие «золота» на чемпионатах Мира с 1993 
года сменилось чередой новых побед: 2008, 2009, 
2012, 2014 годы снова сделали российскую сбор-
ную чемпионом мира. А на зимних Олимпийских 
играх 2018 года сборная России, заявленная под 
именем олимпийских спортсменов из России, 
впервые за 26 лет завоевала золотые медали, и 
на следующих Играх 2022 года в Пекине россия-
не вновь смогли подняться на олимпийский пье-
дестал, став серебряными призерами Игр.

2 декабря – 90 лет со дня рождения скульп-
тора, народного художника Северной Осе-
тии, лауреата Государственной премии им. 
К.Л. Хетагурова,    члена       Союза      художников    России 
Владимира Касполатовича Хаева. 

Родился в селе Брут. Окончил Московский 
художественный институт им. Сурикова в 1960 
году. С 1947 года работал в мастерских Союза 
художников. Среди его работ: памятник осе-
тинской героине Чабахан Басиевой в Алагире, 
писателю Г. Цаголову в Дигоре; скульптурные 
портреты сказителя Уари Шанаева и известно-
го артиста Бимболата Ватаева, городского го-
ловы Гаппо Баева; монументы, возведенные в 
память воинов, погибших на фронтах Великой 
Отечественной войны (в Дербенте,  Моздок-
ском районе, Узбекистане), великому русскому 
писателю А.С.Пушкину.
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ЛЕТ ОБРАЗОВАНИЯ 
СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ «ÐÛÍÎÊ»

Орджоникидзе. Центральный рынок. 1961-1962 гг.
Фото из открытых источников.

РЕДАКЦИЯ ВЕДЕТ СБОР РАРИТЕТНЫХ ФОТОГРАФИЙ, ОТКРЫТОК И ПЕЧАТНЫХ ИЗДАНИЙ, 
СВЯЗАННЫХ С ИСТОРИЕЙ ОСЕТИИ И ВЛАДИКАВКАЗА. ОБРАЩАТЬСЯ В РЕДАКЦИЮ.


